
«Мы работаем до решения проблемы»
Наш собеседник — 
Галина Гаврилова, 
руководитель 
регионального филиала 
Государственного 
фонда поддержки 
участников 
специальной военной 
операции «Защитники 
Отечества».

— Президент России  
В.В. Путин объявил о созда-
нии фонда 3 апреля. Можно 
ли уже говорить о первых 
итогах? 

— Да, с 1 июня филиалы 
Государственного фонда «За-
щитники Отечества» работают 
по всей стране. Наш филиал 
открыл свои двери 30 мая. Го-
стями открытия были губерна-

тор Алексей Текслер, первый 
заместитель губернатора Ири-
на Гехт, заместитель губернато-
ра Алексей Фартыгин, главный 
федеральный инспектор по 
Челябинской области Денис 
Чернятьев, представители во-
енного комиссариата региона 
и ветеранских организаций. В 
этот же день мы приняли пер-
вых посетителей — узнав об от-
крытии фонда, ветераны СВО 
обратились за помощью.

Филиал временно разме-
щается в здании Комплекс-
ного центра социального 
обслуживания населения Цен-
трального района по адресу: 
г. Челябинск, улица Смирных, 
21а. Но в течение ближайшего 
квартала он обретет постоян-
ный адрес на улице Универ-

ситетская набережная — там 
полным ходом идет отделка 
помещения социального МФЦ 
для участников специальной 
военной операции.

Главное, что сделано за два 
месяца со времени объявле-
ния президентом о создании 
фонда — это подготовка спе-
циалистов, которые призваны 
работать с ветеранами СВО и 
членами семей погибших за-
щитников Оте чества. У нас 
появилась новая профессия 
— социальный координатор. 35 
человек прошли многоуровне-
вое тестирование на эмпатив-
ность и стрессоустойчивость, 
все были обучены на базе  
РАНХИГС в Екатеринбурге. 

(Окончание на стр. 6-7).
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Молодежи – неустанное внимание
20 июня состоялся  
пленум областного  
Совета ветеранов

Пленум прошел в режиме виде-
оконференции, транслировавшейся 
из зала заседаний областного пра-
вительства, что дало возможность 
участия широкого круга актива го-
родских, районных и первичных ве-
теранских организаций.

Открыл пленум председатель 
областного Совета ветеранов А.П. 
Сурков. в работе пленума приня-
ли участие главный федеральный 
инспектор по Челябинской области 
Д.Н. Чернятьев, первый заместитель 
губернатора Челябинской области 
И.А. Гехт, представители региональ-
ного правительства и организаций, 
занимающихся работой с молодё-
жью.

Первый вице-губернатор И.А. 
Гехт обратилась с приветственным 
словом к участникам пленума и  по-
благодарила старшее поколение за их 
неустанное внимание к проблемам 
молодёжи.

Главный федеральный инспектор 
по Челябинской области Д.Н. Чер-
нятьев в своем выступлении под-
черкнул: трудно переоценить вклад 
ветеранов в дело воспитания под-
растающего поколения, особенно в 

нынешнее сложное время испыта-
ний нашего общества на прочность 
и единство.

С докладом о задачах ветеранов 
по патриотическому воспитанию мо-
лодежи выступил А.П. Сурков. в об-

суждении доклада приняли участие 
представители областной власти и 
председатели местных Советов ве-
теранов.

По результатам пленума приняты 
решения о состоянии и мерах улуч-

шения работы с молодёжью, реализа-
ции партнёрских отношений между 
советами ветеранов и учреждениями 
образования, культуры и другими 
организациями, занимающимися па-
триотическими и нравственными во-

просами воспитания подрастающего 
поколения.

(Читайте на стр. 2-5 
краткое изложение 

основного доклада пленума)
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Слова, вынесенные в заголовок, принадле-
жат А.С. Макаренко. Продолжим эту цитату: 
«Плохое воспитание — это наше будущее горе, 
это наши слезы, это наша вина перед другими 
людьми, перед Родиной».

А.П. Сурков, 
председатель областного 
Совета ветеранов, 
почетный гражданин 
Челябинской области, 
генерал-лейтенант  
(Из доклада на пленуме 
областного Совета 
ветеранов  
«О состоянии и мерах 
улучшения работы  
с молодежью»)

Уместно вспомнить народную 
притчу. Три пожилые женщины 
брали воду в колодце. К ним 
подбежали сыновья. Один по-
целовал маму и убежал. Второй 
спросил: «Мама, ты не устала?» 
и тоже убежал. А третий взял у 
мамы ведро и понес в дом. За 
всем этим наблюдал старец. 
Женщины поинтересовались у 
него: чей сын лучше? На что он 
ответил: «Здесь был только один 
сын». 

Мы заинтересованы в том, 
чтобы у каждого из нас было 
много настоящих сыновей, доче-
рей и внуков. Для этого не покла-
дая рук действуют наши органы 
власти. А именно:
� учреждена премия ЗСО в 

сфере молодежной политики;
� объявляются солидные 

губернаторские гранты;
� осуществляется конкурс 

молодежных проектов «Челя-
бинская область — это мы»;
� для талантливых детей 

учреждена премия «Андрюша»;
� определены стипендии 

ЗСО студентам и аспирантам 
профессиональных и высших 
образовательных организаций;
� в 2020 году правитель-

ство Челябинской области 
утвердило государственную про-
грамму «Повышение эффектив-
ности реализации молодежной 
политики;
� определен порядок пре-

доставления и распределения 
субсидий местным бюджетам по 
организации и проведению меро-
приятий с детьми и молодежью;
� принят областной закон 

«О регулировании отношений в 
сфере добровольчества (волон-
терства) в Челябинской области.

Челябинская область вошла 
в число субъектов РФ по вне-
дрению ставок советников ру-
ководителей образовательных 
организаций по воспитанию и 

взаимодействию с детскими об-
щественными объединениями. 
На хорошем организационном и 
идеологическом уровне отмече-
но 100-летие комсомольской и 
пионерской организаций, изданы 
три книги.

Под стать органам власти 
и областной совет ветеранов 
предпринимает немалые меры 
по усилению своей деятель-
ности по этому направлению. 
У нас подписаны соглашения с 
министерствами образования, 
культуры, спорта, здравоохране-
ния, сельского хозяйства, управ-
лением молодежной политики, 
обкомом профсоюза, Дворцом 
пионеров и т.д.

По большому счету, в обла-
сти замечательная молодежь, 
и тот, кто охаивает ее, ничего о 
ней не знает. Он не знает, что се-
годняшние молодые военнослу-
жащие и добровольцы в Сирии 
и на Украине по примеру своих 
отцов и дедов, верные присяге, 
проявляют героизм, мужество 
и отвагу в выполнении постав-
ленной Верховным Главноко-
мандующим задачи. Уже 10-ти 
южноуральцам в ходе специаль-
ной военной операции на Укра-
ине присвоено высокое звание 
«Герой России». Он не знает о 
том огромном вкладе молодежи 
по оказанию разнообразной по-
мощи Донбассу.

Он не знает о том, что Че-
лябинский студенческий стро-
ительный отряд и Челябинское 
отделение Российского «Движе-
ния первых» признаны лучшими 
в стране.

Он не знает о том, что пред-
седатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко вручила тринад-
цати южноуральским ребятам 
медаль Всероссийского граж-
данско-патриотического проекта 
«Дети — герои» и девяти — знак 
«Горячее сердце», а министр 
МВД В. Колокольников награ-
дил 13-летнюю Кристину Волик 
из Магнитогорска за задержку 
преступника и 9-летнего Илью 
Красюка из Верхнеуральска за 
мужественный поступок.

Он не знает о том, что в те-
кущем учебном году 58 наших 
школьников стали победителя-
ми и призерами всероссийских 
и международных олимпиад. По 
этому показателю наша область 
пятая в стране. Область победи-

тель мирового финала между-
народной программы «Одиссея 
разума». Лучшим учеником 
года страны признан троичанин 
Кирилл Ваганов. Челябинская 
ученица из гимназии № 26 Ана-
стасия Твердохлеб выступила в 
Совете Федерации о проблеме 
молодежного движения. 

Этот список можно продол-
жать.

Но разве мы — ветераны мо-
жем спокойно ложиться спать, 
когда происходит растление де-
тей. Когда тысячи подростков 
подвергаются наркотическому 
одурманиванию и сотни ежегод-
но от них умирают. Когда еже-
годно несовершеннолетние 
южноуральцы совершают около 
двух тысяч преступлений. Когда 
алкоголизм, ВИЧ, проституция, 
бездомность и бродяжничество, 
безнравственность, детская 
жестокость, миграционные на-
строения и многие другие отрица-
тельные проявления захлестнули 
наше бытие, когда дети частень-
ко предоставлены сами себе, 
кружки, студии, секции нередко 
поставлены на коммерческую 
основу. Немало фактов антипо-
литичности и антипатриотизма в 
молодежной среде.

В области ежегодно около 
двух десятков суицидов под-
ростков. Имеют место факты их 
участия в несанкционированных 
митингах, отсутствия граждан-
ско-патриотического и духовно-
нравственного воспитания.

Украина подтвердила про-
стую истину — в воспитании 
вакуума нет. Там, где нет нашей 
идеологии, там процветает чуж-
дая, а именно национализм, фа-
шизм и безнравственность. 

Мы с вами свидетели того, 
как идет информационная вой-
на за умы подрастающего по-
коления, за будущее детей. Мы 
не должны ее проиграть, если 
не допустим украинских ошибок. 
В соцсетях находятся ресурсы с 
опасным для детей содержани-
ем. При этом родители, бабушки 
и дедушки любимых чад очень 
часто не знают, что делает их ре-
бенок в интернете, какие сайты 
посещает, с кем общается. 

Нужно объяснять и детям, и 
взрослым, какие опасности есть 
в сети и как им противостоять. 
Нередко родители говорят: во 
всем виноваты педагоги. Педаго-
ги обвиняют родителей. И в ито-
ге ребенок оказывается один. А 
мы должны действовать единой 
командой.

Областной фонд защиты де-
тей во главе с членом президиу-
ма областного совета ветеранов 
В.Н. Скворцовым запустил граж-
данско-патриотический проект 
«Живая история». В его рамках 
разработана и собрана экспо-
зиция из 780 картин и плака-
тов, раскрывающих российскую 
историю, культуру, неразрывную 
связь русской православной 
церкви и государства. 

Кроме того, этим фондом 
запущены программы по про-
филактике вредных привычек 
среди школьников, программа 
по обеспечению безопасности 
детей, проект «Воспитание чело-
века делом». 

Самых добрых слов заслу-
живает молодежный форум 
«Ленинградский мост», орга-
низованный под руководством 
Вадима Ильичева центром соци-
альной и культурной поддержки 

инвалидов, ветеранов и моло-
дежи. 

В каждой школе созданы ро-
дительские комитеты, попечи-
тельские советы, ученические 
органы самоуправления, под-
разделения ученических и моло-
дежных организаций.

Радует ежегодное увеличе-
ние числа мест в дополнитель-
ном образовании. В прошедшем 
году открыто 2229 новых мест. 
За последние 3 года заработали 
в области 38 центров «Точка ро-
ста», 3 центра цифрового обуче-
ния, «IT-клуб» в Миассе, Сатке, 
Южноуральске, «Кванториум» в 
Троицке. 

Один «Курчатов-Центр» чего 
стоит! Здесь талантливые ре-
бята могут получать междис-
циплинарное индивидуальное 
развитие в проектной деятель-
ности, погрузиться во многие 
направления науки, работающие 
по модели сочинского «Сириу-
са». 

Во Дворце пионеров им. 
Крупской сегодня занимаются 
8200 ребят. 

В 2022 году именно наш го-
род стал столицей студенческого 
творчества страны. На «Россий-
скую студенческую весну» к нам 
приехали 2 тысячи учащихся 
колледжей и техникумов из 74 
регионов страны. 

Конечно, это здорово, что 
правительство рассматривает 
развитие образования одним из 
драйверов, так как именно че-
ловеческий капитал определяет 
конкурентоспособность региона. 

Необходимо создавать сеть 
подростковых центров, кото-
рые могли бы помочь вытащить 
детей из подъездов, торговых 

центров, гаджетов, дать ребя-
там места, где они могли бы 
находить единомышленников 
и общаться. Подумать над раз-
витием альтернатив колониям и 
спецшколам для работы с под-
ростками, преступившими закон. 

Особое внимание ребятам 
домов-интернатов. Они не долж-
ны оставаться после выхода из 
интерната один на один со сво-
ими проблемами.

Энное количество подрост-
ков находятся в так называемых 
малообеспеченных, неполных 
семьях, у несовершеннолетних 
родителей, находящихся под 
опекой или попечительством, 
имеющие ограниченные воз-
можности, оказавшихся в 
кризисной ситуации, испытыва-
ющие сложное материальное 
положение, находящиеся в со-
циально опасном положении 
в семьях, где родители с огра-
ниченными возможностями и в 
трудной жизненной ситуации, 
состоящих на диспансерном 
учете в органах здравоохране-
ния, оставшиеся без попечения 
родителей, сироты.

Именно поэтому и наши дей-
ствия должны быть предельно 
индивидуально дифференциро-
ванными с учетом психологии 
подростка, возможных его черт 
зависти, обиды, жестокости.

Наиболее успешно такая це-
ленаправленность складывает-
ся в Челябинске, Магнитогорске, 
Златоусте, Увелке, Варненском, 
Уйском, Нязепетровском, Чес-
менском, Катав-Ивановском и 
других муниципальных районах. 

Тем не менее, у нас пока еще 
непочатый край работы по ре-
шению проблем занятости под-
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«Правильное воспитание детей — это наша счастливая старость»
ростков и с неблагополучными 
семьями. В этом деле, что на-
зывается, на роду написано вза-
имодействие с комиссиями по 
делам несовершеннолетних.

Мы с вами росли с книжкой 
в руках. В области 814 библио-
тек. На переоборудование 31-й 
библиотеки затрачено 190 млн. 
рублей, в т.ч. 70 — областных. 
По инициативе губернатора про-
водится серьезная кампания по 
модернизации так называемых 
модельных библиотек. В резуль-
тате они очень активно рабо-
тают: организуют тематические 
выставки, публичные лекции, 
мастер-классы, работают со 
школьниками и детскими садика-
ми, оцифровывают редкие книги, 
создают электронные ресурсы. 
Впервые за многие десятилетия 
отремонтированы и ремонтиру-
ются практически все театры и 
Дворцы культуры.

В прошедшем году крас-
нодонской подпольной орга-
низации «Молодая гвардия» 
исполнилось 80 лет. Совместно 
с публичной библиотекой мы 
провели телемост с московским, 
ленинградским и, что здорово, 
краснодонским музеями «Мо-
лодой гвардии». Практическую 
помощь нам оказали Копейский 
и Чебаркульский горсоветы ве-
теранов. Наш прямой разговор 
непосредственно с краснодон-
цами Луганской народной Респу-
блики вызвал гордость в сердце 
и вдохновение в сознании. Из-
дана специальная брошюра, 40 
экземпляров отправлено в Крас-
нодон. Побольше бы таких душе-
щипательных мероприятий. 

И тем не менее, немало во-
просов, которые вызывают раз-
мышления. По нашей просьбе 
областная универсальная библи-
отека провела исследование по 
отношению детей к чтению. Со-
циологи сравнили данные 2021 
года с данными 2006 года. Объем 
прочитанных книг уменьшился. 
49% младших школьников и 90% 
подростков читают в интернете. 
На вопрос анкеты: «Как часто вы 
посещаете библиотеку?» 68,5% 
молодых южноуральцев ответи-
ли «несколько раз в год» и 20% 
участников исследования могут 
отказаться от чтения вообще, а 
8% уже ничего не читают. 60% 
детей не вспомнили ни одной 
русской сказки, но с готовностью 
назвали иностранные в голливуд-
ском варианте. 70% — не прочи-
тали ни одной книжки.

Забыты Пушкин, Лермон-
тов, Гоголь, Тургенев, Гончаров, 
Достоевский, Толстой, Чехов, 

Горький и многие другие русские 
классики — выразители духов-
ности и нравственности. Зато 
раскручивается противоречивый 
Солженицын. В январе лучшим 
фильмом признан «Один день 
Ивана Денисовича». Из школь-
ной программы исключены 
выдающиеся литературные про-
изведения советской эпохи: «Как 
закалялась сталь», «Молодая 
гвардия», «Сын полка», «Под-
нятая целина». По сути идет ок-
купация и разрушение родного 
языка иностранными заимство-
ваниями. Появилось много но-
вых слов: дилер, киллер, квест, 
батл, квиз, офшор, дефолт, риел-
тор, каршеринг, кэшбэк и другие, 
привнесенные к ним криминаль-
ными, шарлатанскими и антисо-
циальными реалиями.

Моральное растление, от-
каз от великих культурных тра-
диций и погружение страны в 
трясину чужестранного «духов-
ного» ширпотреба. Мы больше 
не являемся самой читающей в 
мире нацией. Мы попробовали 
разобраться в причинах. Оказа-
лось, действительно постоянно 
растущие цены на книжную про-
дукцию, подписку на периоди-
ческие издания, библиотечную 
технику сильно тормозят попол-
нение фонда детских библиотек. 
Сегодня его норматив в целом 
на 15-20% ниже положенного, 
количество поступлений новой 
литературы в 4 раза ниже, чем 
рекомендовано нормативом. 
Наибольший процент фонда — 
это издания 10-20 -летней дав-
ности. Многие из них потеряли 
актуальность, устарели по со-
держанию. Обновляемость фон-
да почти что нулевая. В фондах 

отсутствует литература для сле-
пых и слабовидящих и букваль-
но единицы таких эпохальных 
книг, как «Чук и Гек», «Молодая 
гвардия», «Они сражались за 
Родину», «Поднятая целина», 
«Сын полка», «Мойдодыр», «Ай-
болит» и другой детской литера-
туры. Все это приводит к оттоку 
читателей из библиотек.

В этой связи мы обращаем-
ся к министерству культуры с 
просьбой об увеличении средств 
бюджетного и внебюджетного 
финансирования, расширения 
круга спонсоров, благотвори-
тельной помощи и развития со-
трудничества с книготорговыми 
организациями. Необходимы 
затраты и на новое электронное 
оборудование для полноценного 
и оперативного удовлетворения 
читательских запросов.

Несколько слов о книготор-
говле. Она вроде бы процветает, 
но на лицо два недостатка — это 
мизерное количество книг па-
триотической направленности и 
высокая цена. Судите сами. Мы 
объехали 5 книжных магазинов, 
в четырех нашли по одному эк-
земпляру книги «Молодая гвар-
дия», а в одном — 3. Обратите 
внимание на цены книг: «Сын 
полка» стоит 621 рубль, «Юные 
герои Великой Отечественной» 
— 882 рубля, «Блокада Ленин-
града» — 571 рубль, «Пир после 
Победы» — 879 рублей, «Моло-
дая гвардия» — 289 рублей. Как 
поступить одинокой матери: ку-
пить для семьи хлеб, мороженое 
ребенку или книгу для будущего 
защитника Родины. Возмути-
тельно, на патриотике — этой 
национальной идее — строится 
бизнес!

Задача преподавателей и 
нас побудить у детей интерес к 
чтению, показать, какое это бо-
гатство — книги. 

Трудно переоценить роль 
театра в нравственном и па-
триотическом формировании 
личности. Вызывает некоторое 
удивление нынешний реперту-
ар нашего молодежного театра: 
«Я танцую как дебил», «Черный 
апельсин», «Созвездие бродя-
чих котов», «В Москву разгонять 
тоску» и т.д. Это в то время, 
когда идет специальная воен-
ная операция, от итогов которой 
зависит наше будущее. А где 
спектакли по произведениям 
классиков? 

Театры, телевидение, кино-
театры совершенно не интере-
суются героической тематикой. 
Больше ковыряются в челове-
ческих низостях и мерзостях. 
Похоже, по их мнению, время 
размышлений Павки Корчагина о 
смысле жизни ушло в прошлое. 
А вот в Китае сняли 20-серийный 
фильм «Как закалялась сталь».

Безусловно, и Молодежный, 
и драматический, и Камерный 
театры могут поставить детские 
спектакли. Но может быть им не 
выгодно это делать или не могут 
найти интересную драматургию, 
интересную пьесу? Министер-
ство культуры обязано побудить 
их к молодежной тематике.

А что творится на эстраде? 
Тысячу раз прав Г. Хазанов, ко-
торый в интервью «Аргументам 
и фактам» сказал: «За послед-
нее время погибла эстрада, 
наверх выплыли полукрими-
нальные структуры. А порой 
просто криминальные. Какую 
белиберду они несут».

Короче говоря, нам есть о 
чем подумать. К примеру, не слу-
чайно же даже немцы отмечали, 
что в войне победил советский 
учитель. 7 из 10 командиров, 
которые штурмовали Берлин, 
были учителями и директорами 
советских школ.

Вызывает недоумение со-
кращение до предела время 
изучения в школах советского 
периода, искажение в некото-
рых СМИ советского прошлого. 
Как часто сегодняшний выпуск-
ник средней школы неплохо 
говорит по-английски, но не 
знает русского языка, даже при 
поступлении на журфак МГУ 
в сочинениях допускают огром-
ное количество ошибок. Кроме 
того, не знает своей литерату-
ры, истории и даже биографию 
своего учебного заведения. В 
уважаемом лицее №39 Озерска 
перед входом установлен бюст 
Героя Советского Союза Юрия 
Смирнова. Что удивительно, 
учащиеся, ежедневно проходя 
мимо, не знают, за какие подвиги 
ему установлен бюст. А троицкие 
школьники не знают, сколько их 
земляков стали Героями Совет-
ского Союза. 

Директор Челябинского 
многопрофильного колледжа 
категорически против присвое-
ния учебному заведению имени 
Героя Социалистического труда 
И.Н. Панфиловского, бывшего 
директора училища. Стоит ли 
удивляться тому, что три с по-
ловиной тысячи его студентов 
— будущих тружеников, не зна-
ют о том, что город Челябинск 
— Город трудовой доблести. Го-
товы ли они проявить трудовую 
доблесть? 

Есть острая необходимость 
трудового воспитания молодежи. 
Ведь в самом факте перехода 
парня или девушки из учебного 
заведения в рабочий коллектив 
происходит психологическая 
перестройка личности. За долгие 
годы учебы они привыкли к свое-
му режиму жизни и своим сокурс-
никам. При переходе в трудовой 
коллектив они теряют сложившу-
юся обстановку и привычные свя-
зи. На производстве все новое. 
Вот в этой обстановке молодым 
труженикам нужна точка опоры. 
Ею могут быть советы молодых 
специалистов, первичные вете-
ранские и профсоюзные органи-
зации, специальные наставники. 
Именно в них молодежь должна 
найти единомышленников, полу-
чить поддержку и реализовать 
свой потенциал.

Приятно осознавать, что мы с 
вами в соответствии с нацпроек-
том «Производительность труда» 
совместно с профсоюзами про-
водим работу по возрождению 
престижа трудовых профессий. 

Уважительное отношение к 
труду как нигде формируется в 
трудовых династиях и в настав-
ничестве. Здесь не на словах, а 
на деле, во-первых, прививает-
ся молодому человеку любовь 
к труду, как к главной ценности 
России, во-вторых, поднима-
ется его производительность 
труда, в-третьих, упреждаются 
эмиграционные настроения. 
Именно поэтому в последнее 
время в рамках нацпроекта «Про-
изводительность труда» мы 
всерьез занялись этими пробле-
мами. А именно:
� тщательно изучили опыт 

наставничества Героев Социа-
листического труда И. Панфи-
ловского, Н. Абдрахмановой, Ю. 
Петрова, К. Чуманова;
� проанализировали состо-

яние дел в 895 южноуральских 
династиях. У нас есть династии, 
общий трудовой стаж у которых 
около 1000 лет. Среди них ди-
настия Синьковых в Златоусте, 
Тимингазиных в Кунашакском 
районе, Плехановых в Аше, Мед-
ведевых в Сатке, Файсхановых в 
Пласте, Шаповал в Чесме, Тарха-
новых в Кусе и т.д.
� по всем этим материа-

лам подготовлено и направлено 
во все горрайсоветы ветеранов 
солидное методическое пособие 
по развитию наставничества и 
трудовых династий (информаци-
онно-аналитический бюллетень 
№ 126);

(Окончание на стр. 4-5).
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� областная организация 
ветеранов профессионального 
образования под председатель-
ством Ф.Н. Клюева проводит 
олимпиады профессионального 
мастерства, издала двухтомник 
«Летопись добра. О тех, кто нас 
выводит в люди»;
� в прошлом году по ини-

циативе Магнитогорского го-
родского совета ветеранов в 
Магнитогорске проведен первый 
слет председателей советов ве-
теранов городов России, удосто-
енных звания «Город трудовой 
доблести»;
� президиум областного 

совета ветеранов учредил знак 
отличия Челябинского совета 
ветеранов «Почетный наставник 
молодежи», положение о нем, 
его образец.

По инициативе губернатора 
учреждена медаль «Почетный 
наставник» с солидной денеж-
ной суммой.

Очень хорошо работа по тру-
довому оспитанию организована 
на предприятиях Магнитки, на 
ОАО «Мечел», Южно-Уральской 
железной дороге, АО «ЧЭМК», 
химкомбинате «Маяк», Златоу-
стовском машиностроительном 
заводе и ряде других.

К примеру, на комбинате 
ЧЭМК по рекомендации совета 
ветеранов ежегодно совмест-
ным решением администрации и 
профсоюзного комитета оформ-
ляются три трудовые династии. 
В настоящее время оформлено 
57 династий. Свидетельство о 
присвоении звания «Трудовая 
династия АО «ЧЭМК» вручает-
ся в торжественной обстановке 
в совете ветеранов с участием 
администрации и профкома. Ма-
териалы о трудовых династиях 
хранятся в альбоме музея ком-
бината и освещаются в газете 
«Электросплав».

Самых добрых слов заслу-
живает работа с династиями на 
ПАО «ЧМК». Здесь по инициа-
тиве председателя совета вете-
ранов А.Р. Юровой разработано 
и утверждено специальное по-
ложение. Звание присваивается 
один раз в год к Дню металлурга. 
Династии вручается свидетель-
ство и единовременное денеж-
ное вознаграждение в размере 
полторы ежемесячной зарплаты 
трудящегося по комбинату. О 
признании роли трудовых ди-
настий свидетельствует то, что 
установлен День трудовых ди-
настий (первая пятница июля). 
В этот день вручаются свиде-

тельства в музее на чаепитии, 
просмотр экспозиции и пригла-
шаются все главы трудовых ди-
настий. 

Кроме того, здесь серьезно 
занимаются наставничеством. 
Подписано соглашение между 
руководством комбината, проф-
комом и советом ветеранов о 
социальном партнерстве и за-
креплению за вновь поступив-
шими молодыми рабочими в 
подразделениях наставников.

Весьма продуктивно про-
водятся советом ветеранов 
конкурсы молодых рабочих по 
профессиям. Победители полу-
чают специальные свидетель-
ства, которые помогают расти в 
профессиональном плане.

Не менее интересно и то, что 
здесь стало доброй традицией 
проведение интеллектуального 
турнира для школьников. 

Давно известно, что труд — 
основа всего. А в школах-интер-
натах, в обычных школах полы и 
окна моет 70-летняя тетя Маша 
за 20 тысяч рублей в месяц, а 
здоровые, упитанные подрост-
ки запросто могут на этот пол 
плюнуть, а на окно прилепить 
жвачку. Мы с вами в школьные 
годы собирали металлолом, тру-
дились на школьном огороде, 
убирали территории, ремонти-
ровали поломанные парты на 
уроках труда, умели вставить 
замок в дверь, отремонтировать 
электрическую розетку, краси-
ли полы. Сейчас все это дела-
ет завхоз или нанятые люди, а 
учащиеся старших классов раз-
влекаются, от безделья зараба-
тывают «лайки».

Неоценимым вкладом в орга-
низацию трудового воспитания 
сыграл наш проект «Человек 
труда — Человек созидающий», 
поддержанный грантом Губер-
натора. Он охватил около 115 
тысяч человек. Наибольшую ак-
тивность и инициативу проявили 
советы ветеранов Кыштыма, Ар-
гаяша, Варны, Катав-Ивановска, 
Троицкого и Чесменского райо-
нов. 

К сожалению, не захотели 
или не сумели подключиться к 
проекту советы ветеранов Ми-
асса, Снежинска, Трехгорного, 
Агаповского, Брединского, Верх-
неуральского, Еманжелинского, 
Коркинского, Нагайбакского, Ок-
тябрьского, Пластовского, Сат-
кинского и Уйского районов.

Вызывает озабоченность 
непонимание и неприятие роли 
трудовых подвигов студенче-
ской молодежью. Так студенты 
4 курса историко-филологиче-
ского факультета ЧелГУ на за-
седании круглого стола оценили 
понятие «героизм» как след-
ствие чьей-то преступной 
халатности. Они с пренебрежи-
тельными усмешками относи-
лись к выступлениям ветеранов, 
тенденциозно и однобоко опре-
деляли истоки трудовых под-
вигов наших земляков. В ходе 
мероприятия приходилось де-
лать им замечания, призывать 
к порядку и трепетному отно-
шению к старшему поколению. 
Выходит, в университете не все 
ладно с воспитанием.

Стоит ли после этого удив-
ляться тому, что в среде сту-
денчества иногда проявляется 

осуждение специальной воен-
ной операции на Украине. 

В ходе подготовки областного 
слета династий мы обратились 
к педагогическому коллективу 
(обратите внимание) социально-
экономического университета 
оказать содействие в подготовке 
обращения к трудовым династи-
ям и их роли в социально-эконо-
мическом развитии Отечества. 
На что ученые ответили: «Мы не 
знаем, что надо. Напишите нам, 
что вы хотите вложить в это об-
ращение». Вот так ученые! 

В отличии от названных 
высших учебных заведений Че-
лябинский институт развития 
профессионального образова-
ния совместно с председателем 
совета ветеранов Ф.Н. Клюевым 
подготовил специальное мето-
дическое пособие по наставни-
честву и, более того, учредил 
медаль имени Героя Соцтруда 
И.Н. Панфиловского. 

На мой взгляд неприятный 
случай произошел накануне Дня 
медицинского работника. Об-
ластной совет ветеранов пред-
ложил Минздраву организовать 
возложение цветов к памятни-
ку врачам, погибшим в борьбе 
с пандемией коронавируса. 
Пришли: зам. министра Е.Ю. 
Ванин, главный врач областной 
больницы Д.А. Альтман, пред-
седатель общественного совета 
Росздравнадзора А.Б. Лапин и я 
с председателем медкомиссии 
И.А. Огошковой, репортеры двух 
каналов телевидения и редактор 
газеты «Ветеран Урала». Всё! 
При этом в области есть меди-
цинский университет, в Челябин-

ске два медицинских училища, 
сотни больниц, поликлиник и ап-
тек. В 50-ти метрах от памятника 
находится общежитие студентов 
медуниверситета. И ни одного 
представителя от этой огромной 
армии будущих медработников.

Мы с вами частенько слы-
шим негативные слова в адрес 
медицины и ее работников. 
Безусловно, лучшим местом 
воспитания у молодых сотруд-
ников и студентов учебных за-
ведений медицинского профиля 
гордости за свою профессию, 
преданности клятвы Гиппократа 
и формирования у граждан ува-
жительного отношения к меди-
цинскому персоналу являются 
памятники. В Ницце на мемо-
риальном комплексе написано: 
«Память — достоинство чело-
века, беспамятство — его по-
зор!». Нет ли в данном примере 
признаков позора? 

Коллеги, давайте призна-
емся себе в том, что в нашем 
лексиконе не было таких слов, 
как сельская молодёжь. А зря. Я 
в этом убедился, когда дважды 
встретился с руководителями 
местных отделений Челябин-
ского регионального совета на 
форуме сельской молодежи. За 
12 лет существования ими реа-
лизовано более 100 социально 
значимых проектов с участи-
ем десяти тысяч человек. Они 
реализовали такие проекты, 
как «Выбираем профессию», 
«Сельская молодежь — буду-
щее Южного Урала», «Первый 
на селе», «Моя малая Родина», 
«Гражданский контроль на сель-
ских территориях», фестиваль 

«Творчество в село», «Школа 
молодых предпринимателей», 
«Хоккей на валенках» и т.д.

Вызывает удивление — ни-
чего подобного нет в планах 
работы муниципальных советов 
ветеранов. Неужели нам не-
интересны молодые аграрии, 
начинающие фермеры, моло-
дежные инициативы, их дела. 
У нас с вами немало эффектив-
ных фермеров, великих твор-
цов и героев сельской жизни, 
легендарных механизаторов и 
животноводов, агрономов и по-
леводов. По нашей инициативе 
Минсельхоз ежегодно проводит 
конкурс на лучшее ветеранское 
подворье и фермерство. Такой 
же конкурс можно объявить и 
среди начинающих фермеров. 
Именно в этих целях областной 
совет ветеранов подписал со-
глашение с областным союзом 
сельской молодежи и объявил 
конкурс их первичек на призы 
областного совета ветеранов. 

Информационное поле во-
круг любого ребенка сейчас 
перенасыщено. Виртуальные 
маньяки манипулируют фото-
графиями и адресами, угрожа-
ют, настаивают на совершении 
противоправных и неразумных 
действий, шантажируют. 

В настоящее время раз-
вязана первая мировая ин-
формационная война. Идет 
массированная бомбардировка 
мирового общественного мне-
ния и, прежде всего, молодежи. 
Для массового оболванивания 
молодых людей используются 
ложь, постановочные кадры, 
эпизоды из мультиков. Мы ви-
дим, к чему сегодня привело 
историческое «просвещение» 
за последние десятилетия на 
Украине. Нужно отрезвление, но 
оно пришло в тяжелой форме.

Нельзя допустить, чтобы 
наших детей воспитывали бло-
геры и соцсети. И роль школы 
в воспитательном процессе 
должна быть одной из ведущих. 
Образование без воспитания — 
зло. Сотню раз прав А. Лихачев: 
«Пока учитель — «продавец 
знаний», с ним будут торговать-
ся, как на рынке». Именно пе-
дагог должен заинтересовать и 
приобщить ребенка к полезной 
и созидательной деятельности. 
Ради этого президент объявил 
текущий год — Годом педагога и 
наставника.

В соответствии с Государ-
ственной программой «Патри-
отическое воспитание граждан 
Российской Федерации» нами 
спланированы и проводится 

огромное количество мероприя-
тий. Формы работы различные. 

На отчетно-выборной конфе-
ренции мы говорили, и хочу еще 
раз похвалить Магнитогорский 
городской совет ветеранов во 
главе с А.А. Макаровым за си-
стемную работу по воспитанию 
патриотизма в виде разрабо-
танного и тиражированного по-
литпросвещения для детворы, 
ежегодного маршрута памяти. 

У каждого поколения свои 
знаковые события: индустриа-
лизация, целина, война, восста-
новление народного хозяйства, 
космос и т.д.

С началом специальной 
военной операции на Украи-
не областной совет ветеранов 
опубликовал свое обращение 
к землякам, направил письмо 
поддержки президенту России 
и обращение к нему с просьбой 
приравнять участников опера-
ции к фронтовикам Великой 
Отечественной войны, принял 
участие в многотысячных митин-
гах, опубликовал в центральной 
прессе нашу обширную статью 
под названием «Не воюйте с 
русскими». 

Однако, хотелось бы по-
говорить сегодня о качестве и 
эффективности проводимых 
мероприятий с подрастающим 
поколением.

На сегодняшний день на тер-
ритории нашей области имеется 
820 школ, в которых обучается 
270 тысяч учащихся, 28 вузов, в 
которых более 100 тысяч студен-
тов, 44 учреждения средне-про-
фессионального образования в 
составе 60 тысяч человек.

Созданы молодежные орга-
низации:
� «Движение первых»
� общественное движение 

«Юнармия» (в составе 325 отря-
дов, 11800 юношей и девушек);
� «Российское движение 

школьников» (РДШ) в составе 
73525 человек;
� Центр «Авангард» по 

инициативе Министерства обо-
роны Российской Федерации;
� кадетское движение (2 

корпуса в составе 361 человек, 
256 классов численностью 6018 
человек);
� региональное отделение 

«Поисковое движение России» 
по Челябинской области (43 от-
ряда в составе 500 человек);
� военно-патриотические 

клубы молодежи (15 клубов в со-
ставе 600 человек);
� региональное отделение 

«Волонтеры Победы» (в составе 
1000 человек);

� пионерские организации 
в доме-интернате № 9 в Ленин-
ском районе города Челябинска 
в составе 20 человек, в школе д. 
Арасланова в Нязепетровском 
районе (27 человек) и 2 пионер-
ских отряда в школе № 3 г. Нязе-
петровска (43 человека).

Итого, в настоящее время в 
Челябинской области 892 учеб-
ных заведения среднего и выс-
шего образования, в которых 
обучаются 430 тысяч юношей и 
девушек.

В вышеперечисленных моло-
дежных и юношеских организа-
циях и формированиях состоит 
93894 человека, т.е. 22 % от об-
щей численности обучающихся. 
А чем заняты остальные 336 ты-
сяч учащихся? Может быть вот 
этим?

В Златоусте, Южноураль-
ске, Коркино, Сатке, Челябин-
ске, Еманжелинске имели место 
факты, когда пацаны и девчонки 
сжигали венки на мемориальных 
комплексах, жарили сосиски на 
Вечном огне и тушили его снегом, 
выкладывая в Интернете свои 
фото на фоне этих безобразий. 

Глава Еманжелинского рай-
она Евгений Владимирович 
Светлов лично нашел виновных, 
встретился с их родителями и те 
за свой счет отремонтировали 
мемориал.

Народные умельцы клин вы-
бивают клином. Именно этот 
прием взял на вооружение глава 
Варненского района Константин 
Юрьевич Моисеев, установив-
ший у Вечного огня телеэкран 
размером 6х4 метров, по кото-
рому круглосуточно демонстри-

руется шествие «Бессмертного 
полка». Глава Советского райо-
на Челябинска Владислав Евге-
ньевич Макаров оборудовал на 
улице перед администрацией 
электронную Аллею Славы по-
гибших земляков.

Спросите сегодня у школь-
ников, кто такие тимуровцы или 
молодогвардейцы — не каж-
дый ответит. Зато первый же 
опрошенный подробно изложит 
биографию какого-нибудь тик-
токера, или человека-паука.

О каком патриотизме можно 
говорить, когда энное количе-
ство южноуральцев призывного 
возраста сегодня в бегах? В этой 
связи напрашивается необходи-
мость дополнительного и доход-
чивого разъяснения молодежи 
истинных причин специальной 
военной операции и поступле-
ния на контрактную службу.

Эти факты свидетельствуют 
о том, что при всей системе на-
шей работы по воспитанию люб-
ви к Родине, мы, образно говоря, 
частенько «за лесом не видим 
деревьев», от коллективной не 
перешли к индивидуальной ра-
боте. Надо выявлять и нейтра-
лизовать негативные точки.

Хочется надеяться на то, что 
с введением в штат школы долж-
ности помощника директора по 
воспитанию эти проблемы най-
дут разрешение, а мы с вами им 
поможем.

Воспитанию молодежи в 
духе боевых и трудовых тради-
ций старшего поколения служит 
проект «Парта Героя». Его цель 
в доступной форме рассказать 
учащимся о земляке, совершив-

шем доблестный поступок. Хо-
рошо он реализуется в Троицке 
и Троицком районе, здесь уста-
новлено 24 парты. Более того, в 
городе уже заложена аллея всех 
погибших на Украине.

Но и по этому проекту есть 
два недостатка.

Во-первых, не во всех горо-
дах и районах он активно ре-
ализуется. Во-вторых, парты 
устанавливаются только героям-
военным. Надо расширить его и 
на Героев Труда, почетных граж-
дан и других прославленных лю-
дей.

У нас 374 южноуральца — 
Герои Труда и 456 — Герои Со-
ветского Союза и России. Из 
них только 16% увековечены в 
названиях учреждений и улиц. 
Разве нормально то, что из 892 
учебных заведений области 
только 72 (или 8%) названы в 
честь Героев. Дети должны гор-
диться тем, что живут на улице 
Героя (а их у нас 1860 и 90 улиц 
Победы), и учатся в учебных за-
ведениях, носящих имя Героя. 

Ко всем нашим мероприятиям 
с детьми надо обязательно при-
влекать так называемых «труд-
ных» подростков и подростков, 
состоящих на учете в комиссиях 
по делам несовершеннолетних 
и 147 из них осуждены за пре-
ступления. Хотя, никакие они «не 
трудные». Просто они когда-то 
кем-то забыты. Давайте вспом-
ним о них. 

В стране создается органи-
зация молодежи под названием 
«Движение первых». В области 
создан совет регионального 
отделения Движения, в кото-

рый входят руководители ряда 
общественных организаций, в 
том числе и ваш покорный слу-
га. Сейчас активно проходит 
марафон открытия первичных 
отделений в школах, средних и 
высших профессиональных об-
разовательных учреждениях. 
Уже зарегистрировано 914 отде-
лений. Мы не должны оставать-
ся в стороне от деятельности 
этой организации. Мы имеем 
реальную возможность стать 
хорошими наставниками, участ-
никами Движения, делиться 
своей житейской мудростью, 
богатым пионерско-комсомоль-
ским опытом, привести ребят к 
конкретным результатам. Еще в 
феврале мы направили во все 
горрайсоветы ветеранов кон-
кретные рекомендации. Еще раз 
просим не на словах, а на деле 
реализовать их творчески. При 
этом настоятельно требуем ухо-
дить от галочного подхода. Таких 
примеров не счесть. Вот пожа-
луйста два из них. 

В данной аудитории излишне 
говорить о величии и значимости 
Сталинградской битвы. Однако, 
2 февраля, в День юбилея воин-
ской славы — 80-летия сражения 
на возложении венков и цветов 
к Вечному огню были одни вете-
раны, а представителям власти, 
партий, общественных организа-
ций и, что печально, молодежи 
это событие похоже неинтересно.

Второй пример. По извест-
ным причинам в текущем году 
формат проведения «Бессмерт-

ного полка» был изменен. Од-
ним из вариантов предложено 
размещение нашими земляками 
фотографий их родственников 
— участников Великой Отече-
ственной войны на стене памяти 
в каждой организации. В торго-
во-развлекательном комплексе 
«Горки» в организации Стены 
памяти участвовало всего 15 че-
ловек организаторов и ни одного 
молодого человека. 

При Законодательном со-
брании области сформирован 
солидный орган — молодежная 
палата, в которую входят пред-
ставители всех муниципалите-
тов. В региональном отделении 
партии «Единая Россия» име-
ется молодежное крыло под на-
званием «Молодая гвардия». 
Как жаль, что мы с ними порой 
живем по принципу «Лебедь, рак 
и щука». Надо немедленно под-
ружиться со всеми.

Региональная парторганиза-
ция «Единой России» реализует 
свой проект «России важен каж-
дый ребенок». Напрашивается 
необходимость активизации 
этого проекта. На наш взгляд, он 
сможет создать дополнительно 
сеть подростковых центров. 

Сфера патриотического 
воспитания нуждается в фор-
мировании единой системной 
и современной методической 
базы. Существующие рекомен-
дации, методические продукты 
разрозненны, зачастую на уста-
ревших методиках, не учитываю-
щих поколенческие особенности 
и условия быстро меняющейся 
информационной среды. В целях 
оказания практической помо-
щи воспитателям патриотизма 
необходимо издать брошюры 
«Методические рекомендации 
по основам патриотического вос-
питания граждан» и справочник 
«Структура патриотического вос-
питания граждан». 

Напомню слова из привет-
ствия президента В.В. Путина 
съезду Российского движения 
школьников: «Вопросы, свя-
занные с воспитанием подрас-
тающего поколения на основе 
ценностей патриотизма, уваже-
ния к отечественной истории и 
культуре, по праву находятся 
в числе значимых общенаци-
ональных задач, реализации 
которых государство неизменно 
уделяет приоритетное внима-
ние».

Эти слова в полной мере от-
носятся и к нам с вами.

Полный текст доклада опубликован на сайте и в информа-
ционном бюллетене областного Совета ветеранов.

«Правильное воспитание детей — это наша счастливая старость»

Участники пленума в Верхнеуральске Участники пленума в Миассе
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— Галина Андреевна, рас-
скажите о целях и задачах соз-
дания Фонда.

— У фонда несколько целей, 
но есть самая главная — ока-
зать адресную помощь ветера-
нам и семьям погибших бойцов. 
Адресная помощь — это значит 
индивидуальный подход, наша 
проактивность, готовность ми-
нимизировать бюрократические 
препоны на пути решения во-
просов. После отладки всех 
процессов мы придем к реше-
нию вопросов нашей категории 
подопечных в режиме «одного 
окна». 

Мы все объединены одной 
задачей — сделать так, чтобы 
участники СВО чувствовали, что 
они не брошены, нужны стране, 
что ими гордятся.

Ничего подобного раньше 
не было, поэтому моментально 
это не случится. Накапливается 
база, решаются нормативные 
вопросы, в том числе и по за-
щите персональных данных. Но 
я уверена, что у нас все полу-
чится.

Еще одна важная задача 
фонда родилась из практики, из 
жизни. С момента начала СВО в 
стране начали зарождаться и ра-
ботать тысячи благотворитель-
ных организаций, помогающих 

фронту, общественники стали 
перестраивать свою работу для 
этой же цели, подключился биз-
нес, политические партии… На 
ходу выстраивались связи, ком-
муникации с бойцами на пере-
довой, в тылу… Но работа эта 
часто носит реактивный харак-
тер. Где-то густо, а где-то пусто. 

Одна из задач фонда — объ-
единить усилия всех организа-
ций, предприятий, лиц, которые 
в меру своих должны, могут 

или хотят оказывать помощь и 
бойцам на фронте, и возвраща-
ющимся к мирной жизни защит-
никам. 

— Вы сказали, что роль 
социальных координаторов в 
фонде очень важна. Расскажи-
те о практике их работы.

— В обществе есть ярко вы-
раженный запрос на внимание к 
каждому человеку. Ведь не се-
крет, что часто при посещении 
организаций мы встречаемся 

с черствостью и нежеланием 
вникнуть. Наших соцкоорди-
наторов объединяет желание 
помогать и поддерживать лю-
дей в трудный момент. Каждый 
осознанно  принял решение по-
святить себя этому непростому 
делу. Их роль — главная, а мы 
все им только помогаем.

Социальный координатор 
с первых шагов выстраивает 
взаимодействие с каждым, кто к 
нему пришел. Глубоко вникает в 

каждый вопрос, в ручном режи-
ме решает его, доводя «за руку» 
обратившегося человека. 

Анна Цивилева, президент 
нашего фонда, на площадке Пе-
тербургского международного 
экономического форума очень 
верно сформулировала суть ра-
боты соцкоординаторов: «Глав-
ное — индивидуальный подход 
к каждому ветерану и каждой 
семье. Важно не упустить ни 
одной детали и сопровождать 

подопечных фонда столько, 
сколько им потребуется».

— С какими вопросами в 
фонд приходят чаще всего? 

— Вопросы общие для всех 
филиалов фонда в стране: вы-
платы для служащих по контрак-
ту, получение удостоверения 
ветерана боевых действий, ме-
дицинское и санаторно-ку-
рортное обслуживание, меры 
поддержки для семей мобилизо-
ванных, много и частных юриди-
ческих вопросов. 

Для решения вопросов со-
циальные координаторы лично 
отрабатывают их с министер-
ствами и ведомствами, сооб-
щают подопечным о динамике 
решения вопроса, консультиру-
ют по сбору документов, ускоря-
ют процессы их оформления «в 
ручном режиме».

Но одним нам все равно 
не справиться, поэтому в на-
стоящее время мы активно 
выстраиваем коммуникацию 
с различными организациями, 
исполнительными и представи-
тельными органами власти. Все 
идут навстречу, всем огромное 
спасибо за сотрудничество во 
имя благого дела!

«Мы работаем до решения проблемы»
— В каких формах фонд 

планирует сотрудничество?
— Первая и главная форма 

— это заключение соглашений 
о сотрудничестве и работа в их 
рамках. И здесь мы отталкива-
емся от приоритетных запро-
сов наших подопечных. От них 
поступает большое количество 
юридических вопросов? Значит, 
необходимо срочно выстроить 
работу с юристами, договорить-
ся о сотрудничестве для оказа-
ния бесплатной юридической 
помощи ветеранам СВО.

Кстати, это решение при-
нято на федеральном уровне 
— Минюст России подключил к 
работе всех участников государ-

ственной системы бесплатной 
юридической помощи во всех 
субъектах страны.

16 июня мы подписали первые 
Соглашения о сотрудничестве: с 
Ассоциацией юристов Челябин-
ской области (исполнительный 
директор Валерий Гришманов-
ский), Челябинской областной но-
тариальной палатой (президент 
Наталья Кузьмина), Адвокатской 
палатой Челябинской области 
(вице-президент Александр 
Классен), а также Главным управ-
лением по труду и занятости на-
селения Челябинской области 
(начальник Владислав Смирнов). 
За ними последовали Соглаше-
ния с Комитетом семей воинов 

Отечества, общественной орга-
низацией «Боевое братство», ре-
гиональным центром спортивной 
подготовки по адаптивным видам 
спорта (директор Павел Титов) и 
спортивной школой по адаптив-
ным видам спорта г. Челябинска 
(директор Вадим Алёшкин).

Наши соглашения — это не 
бумажки в красивых папках, а 
конкретные специалисты, закре-
пленные для работы с фондом, 
новые формы совместной рабо-
ты специалистов и социальных 
координаторов в территориях, 
использование видеоконферен-
цсвязи для быстрого решения 
вопросов. Уверена, что мы вы-
строим работу быстро и четко. 

В ближайшее время подобных 
соглашений о сотрудничестве 
будет много. С региональным 
Министерством юстиции, волон-
терскими организациями, Об-
ластным Советом ветеранов и 
многими другими. 

Фонд «Защитники Отечества» 
будет активно привлекать воз-
можности предпринимательского 
сообщества к поддержке ветера-
нов СВО. Тем более что это идет 
от чистого сердца, от желания 
самих людей. 

Здесь не будет суеты и деше-
вого пиара, в такой сложной теме 
им не место. Мы занимаемся 
только тем, что поможет нашим 
категориям подопечных, что от-
вечает целям организации.

— Над чем вы будете рабо-
тать в ближайшей перспекти-
ве?

— Впереди — много задач, 
и к ним мы только приступаем, 
прокладываем «дорожную кар-
ту». Нам еще нужно многое сде-
лать, чтобы освоить все методы 
комплексного социального со-
провождения, привлечения ве-
теранов СВО с инвалидностью 
к адаптивному спорту, переоб-
учения и трудоустройства инва-
лидов, в том числе в качестве 
социальных координаторов фи-
лиалов фонда «Защитники Оте-
чества» в регионах. 

Предстоит четко отстроить 
маршрутизацию, чтобы вете-
раны и члены их семей полу-

чали медицинскую помощь и 
услуги реабилитации и дис-
пансеризации в медицинских 
организациях и реабилитацион-
но-восстановительных центрах. 
В помощь нам — мировой опыт 
и лучшие российские практики 
медицинской, психологической 
и социальной реабилитации для 
таких категорий людей.

Многое надо сделать для 
создания инклюзивного обще-
ства, где люди с различными 
ограничениями здоровья могут 
найти себя и жить полноценной 
жизнью.

Нам вместе надо создать все 
условия для обучения и про-
фессиональной переподготовки 
ветеранов на базе образова-

тельных организаций и помощи 
в трудоустройстве.

И еще, что очень важно, 
необходимо включить ветера-
нов в культурные, спортивные 
программы и волонтерские 
мероприятия, привлекать их 
в работу по воспитанию па-
триотизма. Наши защитники 
— это будущая элита страны и 
настоящие патриоты, и очень 
важно, чтобы они передавали 
свой опыт молодому поколе-
нию.

Мы, сотрудники фонда «За-
щитники Отечества», видим 
свою задачу в том, чтобы во-
просов у ветеранов СВО стано-
вилось все меньше, а ответов 
значительно больше.

Кизильцы: связь времен и поколений
Кизильский районный Совет ветеранов подготовил 
и представил необычную, зрелищную программу, 
пробирающую до слёз. Ее идея принадлежит 
лидеру ветеранской организации Минихату 
Гумаровичу Хамитову, который предложил 
коллегам показать без прикрас, по возможности 
максимально естественно, как люди восприняли 
начало войны, как проживали некоторые её 
моменты, что чувствовали при этом. 

Ветераны ячеек справи-
лись с залачей блестяще: му-
зыкально-театрализованные 
композиции были одна прон-
зительнее другой. К участию 
в номерах были привлечены 
люди не только пенсионного 
возраста, но и средних лет, 
дети. Совет ветеранов выра-
жает огромную благодарность 
спонсору И.Ю. Швефелю за 
помощь в проведении этого 
мероприятия.

Проект никого не оставил 
равнодушным, в него охотно 
включились жители одиннад-
цати сельских поселений, и в 
результате мы увидели и связь 

поколений, и многонациональ-
ное единство.

Половчане представили скор-
бящую молодую вдову в хоро-
воде танцующих «журавушек», 
новопокровцы — медсестру, 
выносящую с поля боя ранено-
го бойца. Обручёвцы исполни-
ли песню на привале у полевой 
кухни «Если б не было войны», 
карабулакцы, богдановцы и кац-
бахцы продолжили вдовью тему 
— тоскующие женщины с аль-
бомом фотографий, сидящие 
кружком у самовара, стоящие 
со свечами в руках… Очень тро-
нула композиция про ромашку с 
участием мальчика в солдатской 

форме от новоершовцев. А две-
надцатилетнего Ваню Садикова 
из поселка Путь Октября все во-
обще слушали, затаив дыхание, 
настолько артистично, душевно 
исполнил он монолог погибшего 
бойца. Несмотря на безуслов-
ный актёрский талант, подросток 
мечтает стать сварщиком. А ему 
бы в кино сниматься! 

Приятно удивили и зингейцы. 
За основу постановки они взяли 

приобретающую известность 
песню Салавата Дасаева и Еле-
ны Ключищевой «А мы ведём 
разведку боем — Иван, Шамиль 
и Салават». Бойцы разных наци-
ональностей — это и есть «рус-
ский солдат», который своих в 
беде не бросает. И не важно, в 
Аллаха ты веришь или в Христа 
— родина у всех одна. А ещё в 
финале от Великой Отечествен-
ной плавно перешли к сегод-

няшним дням, почтив память и 
тех ребят, что ушли от нас со-
всем недавно. Их имена и лица 
мелькали на экране под песню 
«Встанем!». И, конечно же, весь 
зал встал.

Выход курсантов ВСПК 
«Штурм» с флагом и побед-
ная песня в исполнении Игоря 
Шишкина завершили програм-
му на бравурной, оптимистич-
ной ноте. 

Да, мы помним и скорбим по 
погибшим в той войне, а теперь 
к этому списку добавились име-
на наших современников, ко-
торые, как их деды и прадеды, 
встали на борьбу с нацизмом. 
И вновь чёрная тень войны, и 
вновь мы повторяем: «Наше 
дело правое, победа будет за 
нами!».

Татьяна Иванникова,
фото автора

ПОМНИМ! НАДЕЖНЫЙ ТЫЛ

Пожалуй, со времен Великой 
Отечественной не было такого 
единения совершенно разных 
людей. Три с лишним сотни 
аргаяшских парней  
и мужчин мобилизованы 
прошлой осенью, 
десятки ежемесячно идут 
добровольцами сегодня. 
А в тылу их родственники 
и земляки собирают сотни 
тонн гуманитарной помощи. 
И впереди остальных — 
пожилые аргаяшцы.

По инициативе ветеранов-активистов 
во всех 12 сельских поселениях развер-
нулись пункты приема гуманитарной по-
мощи. По сути, мобилизация коснулась 
каждого из нас. А ветераны чужую беду 
восприняли как свою. В пункты сбора во 
всех поселениях понесли самое нужное 
и необходимое на передовой. Понятно, 
что обмундирование и снаряжение мо-
билизованные получали каждый в сво-
ей воинской части. Но, ведь кроме того 
любому бойцу требуются мыло, зубная 
паста, сменный комплект нижнего белья 
и носков (а в преддверии холодов — еще 
и теплых шерстяных), лекарства, продук-
ты питания, и прочее, и прочее.

По инициативе советов ветеранов в 
каждой деревне развернулись мастер-

ские. где женщины пряли шерсть и вяза-
ли теплые носки и варежки, а мужчины 
мастерили окопные свечи и печки для 
обогрева блиндажа и приготовления и 
разогрева пищи.

Лекарства тут же фасовались по 
отдельным коробкам и вещмешкам. 
Зампредседателя совета ветеранов 
райбольницы, доктор от Бога и человек 
с большой буквы — от самой себя, Зоя 
Шарипова буквально обошла десяток 
местных предпринимателей, чтобы для 
каждого бойца купить кнопочный теле-
фон и бесплатную сим-карту к нему с 
уже пополненным балансом.

Пример остальным в Дербишевском 
сельском поселении показали ветераны 
во главе с Расимой Идрисовой. Всю зиму 
бабушки вязали носки, собирали деньги 
на посылки, старались привлечь к этой 
работе как можно больше односельчан. 
В клуб рукодельниц записывались ба-
бушки в Байрамгулово, Кулуево, Ярат-
кулова, Норкино, Худайбердинском... 
Именно дербишевцы и акбашевцы в 
числе первых вызвались отвезти со-
бранный всем районом гуманитарный 
груз на передовую. Вадим Зарипов, Эду-
ард Черниязов, Руслан и Ридаль Ахмет-

гараевы проложили маршрут, который 
сегодня знают почти все. А напутствуют 
водителей-добровольцев и благородных 
грузчиков в одном лице опять-таки вете-
раны: молитвой или крещением уходя-
щих вслед...

Перед двумя великими праздниками 
— христианской Пасхой и мусульман-
ским Ураза-байрам коллектив Аргаяш-
ского райпотребсоюза подготовил для 
бойцов большую продуктовую посылку: 
сгущенку, майонез, партию свежеиспе-
ченных куличей и настоящего домашне-
го хлеба, нужных для варева сухарей, а 
для чая — печенье. 

«Заберете в самый последний 
момент, чтобы довезти ребятам все 
свеженькое. Пусть почувствуют вкус 
праздников», – напутствовала волон-
теров ветеран советской и российской 
торговли, руководитель Аргаяшского 
торгово-потребительского общества 
Нина Павлова. И пожелание ее исполни-
ли в точности — привезли почти горячее.

Помогли с хлебом, мукой кулуевцы, с 
фруктами — акбашевцы и байрамгулов-
цы. Да, безусловно, и среднего возрас-
та земляки, и молодежь тоже помогают. 
кто чем может. Но, ветераны — особая 

каста. Они — либо подранки Великой 
Отечественной, либо послевоенного 
лихолетья. А те, кто немного моложе — 
строители светлого будущего в колхозах 
и на предприятиях, в школах и больни-
цах. В общем, всю жизнь они живут сна-
чала для других, а потом для себя: так 
воспитаны.

Повсеместно, опять-таки при самом 
активном участии ветеранов, форми-
ровались гуманитарные конвои для 
отправки на Донбасс. Точно и не сосчита-
ешь, но за 9 месяцев, с момента частич-
ной мобилизации районом отправлено 
около 30 тонн различных грузов. Отдель-
но следует отметить наших ветеранов-
фермеров — Ансара Абдуллина, Марата 
Камалова, Гайнитдина Абсалямова, За-
йнуллу Сулейманова, представителей 
духовенства района — Чори Диярова, 
Ильмира Кучугулова, Файзрахмана 
Саитгалина... Список этот можно про-
должать еще очень долго. Практически 
каждый ветеран внес свою посильную 
лепту. Аргаяшцы Мария Брусянина, 
Светлана Погорелова, Факия Белоусова 
и другие связали теплые вещи. Морозо-
ва Мария 97 лет из п. Худайбердинский 
связала 100 пар носков, бабушки Дер-

бишевского поселения более 1600 пар 
носков. Яраткуловцы Марат Камалов и 
Ансар Абдуллин купили квадрокоптеры, 
антидроновые ружья, тепловизоры. А 
еще помогли приобрести, капитально от-
ремонтировать и отправить в зону СВО 
семь автомобилей. 

Кроме помощи материальной (что 
жизненно необходимо на войне!) земля-
ки поддерживают земляков и духовно. И 
снова — зачинатели доброй идеи вете-
раны. 

В мечетях и храмах района еже-
недельно молятся о каждом бойце, и 
просят: «Пусть поскорее на израненной 
донецкой, луганской, херсонской и запо-
рожской земле наступит мир! Живыми 
и здоровыми вернутся наши земляки в 
родные края, семьи». И хотя, к горькому 
сожалению, уже груз-200 пришел в не-
сколько домов и семей района, хочется 
верить: больше потерь не будет... Уце-
леют те, кого мы проводили холодным 
осенним утром, и обязательно вернутся 
домой к своим. А те, кто пал смертью 
храбрых, навсегда в наших сердцах. И 
смерть этих ребят не напрасна — они 
сражались за Родину.

Павел Букин

Аргаяшские ветераны так воспитаны
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Антонина Николаевна 
Брызгалова родом  
из самой, что ни на есть, 
сельской глубинки. 
Из деревни Айлино, 
Саткинского района 
Челябинской области. 

Папа, Николай Степанович, 
тракторист. А точнее, механиза-
тор широкого профиля, умеющий 
работать не только на трактор-
ной технике, но и на любом типе 
хлебоуборочных комбайнов. 
Мама, Ольга Дмитриевна, дояр-
ка. В семье, помимо Антонины, 
росло и воспитывалось, еще 
пятеро. В общей сложности, три 
сестры и три брата. Скучно, как 
говорится, не было. В Айлино 
же и среднюю школу Антонина 
закончила. Училась хорошо. Но 
уж очень любила работу отца и 
даже мечтала стать трактори-
стом. Но… 

«Не женская это работа, 
трактористом» — сказал, как 
отрезал, отец. И она пошла 
учиться на машиниста электро-
мостового крана. Благо, город 
Златоуст был не так уж и далеко. 
А при металлургическом заводе 
было профессионально-техни-
ческое училище, выпускающее 
электросварщиков и машини-
стов кранов. Туда и пошла. Тем 
более, учиться предстояло не 
больше года. Поскольку у неё 
было уже среднее образование. 
А на шее родителей сидеть было 
стыдно. Им еще младших подни-
мать нужно было. Ведь старше 
Антонины была лишь одна из 
сестер, Тамара, работающая как 
раз на Златоустовском метал-
лургическом, контролером ОТК. 
Родной человек, помогавший ей 
адаптироваться в учебе, да и 
проживании, в большом ураль-
ском городе…

По окончании учебы в учили-
ще, она получила первоочеред-
ное право выбора места своей 
будущей работы, поскольку за-
кончила обучение с отличием. 
Из трех предложенных ей горо-

дов выбрала, сама, не зная по-
чему, Орёл! Наверное, потому, 
что название города пришлось 
по душе! Орёл! Это ведь какая 
великая птица!

Но реальность оказалась да-
леко не такой, какой она бывает 
в мечтах, хотя работы Антонина 
никогда не боялась. Первой ее 
самостоятельной работой была 
на заводе «Техмаш», машини-
стом крана в фасонно-литейном 
цехе. Условия для работы в ко-
тором, мягко говоря, оставляли 
желать лучшего…

На заводе этом, в Орле, Ан-
тонина проработала около по-
лутора лет. Понимая, что это не 
то дело, которым бы она хотела 
заниматься всю свою жизнь, 
сделала несколько професси-
ональных запросов на другие 
предприятия. И получила вызов 
на Челябинский трубопрокат-
ный.

В том, прошлом веке, ког-
да Антонина приехала на тру-
бопрокатный, работой отдела 
кадров руководил Валентин 
Крючков, а заместителем дирек-
тора по кадрам, был Владислав 
Коровин. Выдающиеся были 
люди и руководители! Благо-
даря им Антонина и попала в 
вальце-инструментальный цех. 
Машинистом электромостового 
крана…Запомнились первые 
ее наставники. Такие как Лидия 
Яблонских и Валентина Юро-
ва. Благодаря им она и освои-
ла кран-«пятидесятитонник», 
попасть на который считалось 
почётным и далеко не всем 
удавалось удостоиться чести 
оказаться за штурвалом этой мо-
гучей во всех отношениях, уни-
кальной машины! Но, работая на 
более простых электромостовых 
кранах, Антонина, при каждой 
свободной от работы минуточки, 
бесстрашно брала в руки штур-

вал «пятидесятитонника». «Не 
боги горшки обжигают!» 

И тем самым, когда ветера-
ны ушли на заслуженный отдых, 
заслужила право встать на их 
место.

— Что особенно от работы 
на заводе запомнилось? — не 
мог я не спросить Антонину.

— Всего не перечислишь, 
Викторович! Но, представь 
себе: краном поднимаешь с 
железнодорожной платформы 
металлическую махину весом 
более сорока тонн и везешь ее 
через всю территорию цеха из 
одного конца в другой, чтобы 
установить на рабочую площад-
ку фрезеровального станка на 
механическую обработку! Даже 
мельчайшая ошибка была не-
допустима. Потому что ошибка 
эта могла привести к непредска-
зуемым последствиям. Всегда, 

когда происходили особо ответ-
ственные мероприятия, цехом 
разрабатывался план организа-
ции работ, и присутствовали та-
кие люди, как главный инженер 
завода Юрий Медников, главный 
энергетик завода Сергей Шка-
ликов, главный механик Борис 
Соколинский. И это придавало 
уверенности…

Нельзя забыть и того, что в 
вальце-инструментальном изго-
тавливались и ванны для оцин-
ковки труб, для цехов семь и 
восемь. То есть велась работа, 
которую еще несколькими года-
ми ранее «трубники» отдавали 
«Уралмашу». Этого, естествен-
но, невозможно забыть.

В цехе Антонина и позна-
комилась с будущим мужем, 
Владимиром Алексеевичем 
Брызгаловым. Который практи-
чески со дня основания работал 

в вальце-инструментальном то-
карем. Работал классно! Всем 
на загляденье! Можно сказать, 
в отца пошёл, который тоже всю 
жизнь свою, токарем проработал 
на механическом заводе.

Поначалу совсем непросто 
было молодой семье жить. При-
шлось пожертвовать любимой 
работой и обучиться профессии 
аппаратчика компрессорных 
установок, перейти на работу 
по «скользящему, железнодо-
рожному» графику, чтобы вос-
питывать двоих сыновей. Внуков 
у неё в настоящее время тоже 
двое. Сыновья старшего сына, 
Дмитрия, который работает 
на трубопрокатном. Младший, 
Николай, тоже работал на тру-
бопрокатном, ушел на другой за-
вод, но все профессиональные 
навыки, что использует на новом 
месте работы, им на ЧТПЗ при-
обретены. 

Антонина Николаевна, прора-
ботав около восьми лет машини-
стом компрессорных установок, 
как только дети подросли и ста-
ли самостоятельными, снова на 
кран вернулась. Правда уже в 
трубопрокатный цех №2, на уча-
сток проката. Руководство цеха 
тотчас увидело, что она насто-
ящий профессионал и мастер 
своего дела. И вскоре она была 
награждена грамотой Министер-
ства промышленности и энерге-
тики Российской Федерации, а в 
2019 году, к своему шестидеся-
тилетию, награждена медалью 
ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» II степени.

— Счастлива, ли? — не мог 
не спросить. 

— В жизни всякое бывало, как 
и у любого человека. Но больше 
хорошего, чем плохого. Быва-
ло в выходной день, когда бы 
и отдохнуть надо да сил подна-
браться, а заводчан — в совхоз, 

шефскую помощь крестьянам 
оказать посылают. И ведь ни-
кто на судьбу не жаловался. Не 
пищал. Не было такого, чтобы 
кто-то, на что-то сослался и не 
поехал. А на полях, на уборке 
моркови ли, капусты ли, карто-
феля и еще много чего, до изне-
можения, наработаемся и что? 
Да ничего! Соберемся к концу 
дня на лужайке. Нам хлеба горя-
чего, с парным молоком, из села 
привезут. Каждый своё что-то, 
с собой привезенное, из туеска 
достанет! И тут уж, и разговоры, 
и песни… Усталости, как небы-
вало! А на другой день снова на 
завод! Наверное, это, и есть сча-
стье! Счастье быть нужным для 
людей и делать вместе со всем 
народом нужное для страны 
дело. А за это нам завод путев-
ки по льготной цене в заводской 
профилакторий «Изумруд» вы-
делял. И в Сочи, в санаторий 
«Голубая Горка». Сейчас вспом-
нишь и даже не верится, каких 
смешных цен путевки стоили! 
Уважало и ценило руководство 
завода труд рабочего человека.

— В какой-то степени мне по-
везло, наверное, — продолжает 
Антонина Николаевна. — Уже 
когда (ведь надо же такому слу-
читься!) советской власти не ста-
ло, в самом начале девяносто 
второго года семье нашей трех-
комнатную квартиру выделили. 
Бесплатно! Это ли не счастье? 
Хожу и сегодня по квартире, и 
советскую власть вспоминаю. 
Ежели бы не она, кто знает, как 
бы решился вопрос с квартирой. 
Может, и никогда… И случился 
ли бы повод сегодня разгова-
ривать о счастье? И за это я, 
пока жива, всю оставшуюся мне 
жизнь трубопрокатный завод 
благодарить буду. Сорок два 
года, в цехах его, как один день 
пролетели. Один день, но вся 
жизнь!

Владимир Шахматов,  
член Союза писателей РФ, 

почетный металлург  
Российской Федерации

Счастье Антонины

Банк незаконно списывал 
половину пенсии у инвалида. 
Только после обращения 
к Владимиру Бурматову 
это безобразие удалось 
прекратить.

Юлия Хайруллина — инвалид второй 
группы. По доброте душевной девушка 
решила помочь знакомой и оформила 
для нее кредит на свое имя. Доверие, 
к сожалению, не было оправдано, по-
лучив деньги, «подруга» испарилась, а 
кредит так и повис на добродушной че-
лябинке. О том, что договоренности не 
выполнены, Юлия узнала только когда 

с ее мизерной пенсии приставы начали 
списывать половину суммы, на жизнь 
девушке-инвалиду оставались копейки. 
При этом, в итоге, сумма долга была 
банку выплачена, а списания не прекра-
тились. Тогда Юлия решила обратиться 
за помощью к депутату Госдумы Влади-
миру Бурматову. 

— Это не единичный случай, не 
единичное обращение, когда жертвами 
становятся не те, кто, что называется, 
накуролесил, а люди, которые просто 
постоять за себя не могут. Где они толь-

ко не ходили, где они только пороги не 
обивали, все там только над ними изде-
вались, но, к счастью, сейчас их права 
восстановлены, — подчеркнул депутат 
Госдумы Владимир Бурматов.

Сразу после обращения к парламен-
тарию ситуация в жизни Юлии измени-
лась, девушка начала получать пенсию 
в полном объеме.

Юлия Хайруллина говорит: «Ну, все! 
Я получила пенсию нормальную! Прихо-
дили письма мне, отчеты приходили, от 
Пенсионного фонда, от приставов, ото-

всюду, они все пересмотрели, все сде-
лали, все решилось быстро! Три года 
вычитали у меня часть пенсии, пока я 

не дошла до Владимира Бурматова, и 
это безобразие прекратили».

Анна Ильина

ПОМОГ ДЕПУТАТ

Справедливость восстановили

Поклонимся великим тем годам
Село Губернское 
отдало на алтарь 
Победы  
в годы Великой 
Отечественной 
войны почти 2000 
односельчан, стало 
родиной семи Героев. 
Второе такое село 
не найти на Урале, а 
возможно, и во всей 
России. 

Село героев-танкистов 
воспето на десятилетия в 
книгах и рассказах, а в един-
ственном сельском Парке 
Победы в Челябинской обла-
сти есть Аллея Славы Здесь 
установлены танк Т-72-А, БТР 
и стелы с именами воинов-
интернационалистов, участ-
ников боевых действий на 
Северном Кавказе, гаубицы 
М-30, машина-полуторка ГАЗ, 
бюст дважды Герою Советско-
го Союза генерал-полковнику 
танковых войск В.С. Архипо-
ву, обелиск павших, Вечный 
огонь, мемориал и стела с 
именами погибших, барельеф 
матерям — труженицам тыла. 
И скоро будет ещё историко-
краеведческий музей.

Именно поэтому не показ-
ной, а осмысленный патрио-
тизм испытывают и проявляют 
люди разных поколений, веро-
исповеданий, общественных 
объединений села. 

22 июня на митинг-рекви-
ум «Поклонимся великим тем 
годам» пришли дети войны, 
воины-интернационалисты, 
родственники героев, по-
чётные граждане Кузнецкого 
сельского поселения Савчен-
ко Н.И., Куприянова Н.В., 
Тарасов В.С. Митинг открыл 
глава Кузнецкого сельского 
поселения Виктор Борисович 
Чабин, который накануне до-
ставил в парк из Свердлов-
ской области оружие, спасшее 

тысячи жизней в блокадном 
Ленинграде, осажденной Мо-
скве, —  знаменитую АЗН-39 
(зенитку).

Глава Аргаяшского райо-
на Игорь Викторович Ишимов 
рассказал об акции «Мы — 
вместе!», которую проводит 
районный штаб и призвал к 
сплочению всех для поддерж-
ки наших мобилизованных в 
зоне СВО.

Не первый раз приезжает 
в село первый заместитель 
председателя областного Со-
вета ветеранов А.Г. Дегтярь. 
Александр Григорьевич вру-
чил председателю районного 
Совета ветеранов Светлане 
Павловне Кондратьевой на-
граду областного Совета вете-
ранов — медаль «За большой 
вклад в развитие ветеранско-

го движения Челябинской об-
ласти».

Почётный знак Всероссий-
ской ветеранской организации 
был вручен Ивану Николаеви-
чу Харапаеву, председателю 
совета ветеранов Кузнецкого 
сельского поселения, который 
уже многие годы продолжает 
дело своего учителя А.М. Лед-
нева, основателя Парка По-
беды, пополняя Парк Победы 
военной техникой. 

Таким же Почётным знаком 
отмечена Татьяна Алексан-
дровна Миронова, краевед, 
которая создала по крупицам 
Книгу Памяти Кузнецкого сель-
ского поселения с занесением 
сведений о погибших 1804 за-
щитниках и в течение многих 
лет рассказывает трагическую 
историю села на экскурсиях.

На митинг пришли учащи-
еся Кузнецкой и Губернской 
школ. Они заранее приготови-
ли рассказы о своих прадедах-
участниках войны. В школах 
ведётся большая работа по па-
триотическому воспитанию на 
примере своей семьи, записы-
ваются рассказы, организован 
Бессмертный полк, работают 
волонтёры с ветеранами, про-
водятся акции и зарницы.

Есть в Кузнецком СДК объ-
единение — любительский 
клуб «Ветеран», который ор-
ганизовал благотворительный 
марафон в помощь СВО, про-
водит концерты, встречи со 
знаменитыми земляками, под-
держивает связь с матерями 
воинов СВО, собирает посыл-
ки мобилизованным.

Алексей Силантьев

Цветы от областного 
Совета ветеранов
В Челябинске в День памяти и скорби состоялась 
церемония возложения цветов и венков к Вечному 
огню.

Память о погибших в великой Отечественной войне почтили 
губернатор Алексей Текслер, представители исполнительной и за-
конодательной власти, военных и правоохранительных органов, 
общественники, жители областного центра.

От ветеранской организации в возложении приняли участие 
председатель областного Совета ветеранов Анатолий Сурков, за-
меститель председателя Сергей Седнев, председатель Челябинского 
городского Совета ветеранов валентин Буравлев, председатель го-
родского совета ветеранов спорта Алексей Русаков. 

Солдат вернулся домой
22 июня, в День Памяти и скорби в селе Гусары 
Уйского района торжественно захоронен прах Николая 
Александровича Макаркина, погибшего в августе 1941 
года в Тверской области, где шли кровопролитные бои 
на Ржевском направлении.

Останки солдата, павшего в 
боях за Родину, были обнаружены 
членами челябинского поискового 
отряда «Импульс. Поисковикам не 
только удалось установить лич-
ность, но и отыскать родных бойца. 
Они сами называют этот случай 
уникальным.

Николая Александровича Ма-
каркина похоронили со всеми во-
инскими почестями возле супруги 
Анастасии Макаркиной.

У солдата и его супруги вы-
росли шестеро детей, 19 внуков, 
многочисленные правнуки. На тор-
жественное захоронение  собра-
лось почти 50 потомков героя.

Он вернулся домой, где когда-то
Жил, трудился, 

был призван в солдаты.

Где его провожали,
Где любили его и где ждали…
Он вернулся домой, нам сказать,
Что угроза фашизма опять.
Он с далёкой войны 

нам пришел рассказать,
Чтоб мы мир берегли, 

чтоб трудились,
Чтоб на злобу врагам 

люди крепче сплотились,
Берегли бы детей, 

жили в мире и с богом...
Он вернулся домой.
Спи спокойно,  солдат,
После долгой военной дороги!
Будем памяти воина свято верны.
Он вернулся домой 

с той далекой войны.
Г.В. Харитонова, 

председатель Уйского 
районного Совета ветеранов

Представители городского 
Совета ветеранов 
Магнитогорска Александр 
Макаров и Анатолий Иваншин 
приняли участие в работе 
III Всероссийского форума 
Городов трудовой доблести  
в Екатеринбурге.

Главным событием стало открытие 
стелы «Город трудовой доблести». Стела 
высотой 42 метра символизирует завер-
шение эвакуации в 1942 году промыш-
ленных предприятий в Свердловскую 
область. На данный момент эта стела 
является самой высокой среди подобных 
монументов.

Председатель Магнитогорского город-
ского совета ветеранов Александр Мака-
ров рассказал  на форуме  о том, какую 
деятельность проводит ветеранская гвар-
дия Магнитки в рамках гражданско-патрио-
тического воспитания молодого поколения.

Завершился форум семинаром-прак-
тикумом «Всё – для фронта, все – для 
победы», на котором участники обменива-
лись опытом работы с молодёжью, а так 
же искали новые формы подачи материа-
ла о Великой Отечественной войне и дру-
гих значимых событиях в истории страны. 

Надежда Федотова

Форум в Екатеринбурге



� 1 июля отмечает 
день рождения Евгений Ни-
колаевич Деревянко, пред-
седатель Совета ветеранов 
города Трехгорного. 
� 10 июля исполня-

ется 80 лет председателю 
Карталинского Совета вете-
ранов Игорю Григорьевичу 
Гольдину.
� В этот же день, 

10 июля отмечает день 
рождения председатель 
Совета ветеранов На-
гайбакского района Ни-
колай Георгиевич 
Лесов.

Поздравляем сорат-
ников по ветеранско-
му движению и желаем 
здоровья, бодрости, не-
иссякаемой энергии и оп-
тимизма!
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

ПОЗДРАВЛЯЕМ!Спартакиада 
финишировала
На стадионе им. Е. Елесиной 
прошли соревнования 
по лёгкой атлетике 
в зачёт 22-й городской 
Спартакиады ветеранов, 
посвящённой 287-й 
годовщине г. Челябинска. 
Это был заключительный 
11-й вид Спартакиады.

Победителями в личном зачёте в 
беге на 60 м в своих возрастных ка-
тегориях стали Дмитрий Яхин и Еле-
на Шарафутдинова, Андрей Дуда и 
Ирина Рукавцова, Сергей Никифоров 
и Ольга Мелёхина, Юрий Косенко и 
Ирина Рыбанина, Александр Цукур и 
Надежда Медведева, Николай Сисе-
лятин и Наталья Матвиенко.

В беге на 200 м: Наталья Соко-
лова, Ирина Рукавцова, Ольга Ме-
лёхина, Ирина Рыбанина, Надежда 
Медведева и Наталья Матвиенко.

В беге на 400 м: Георгий Пили-
пенко, Сергей Солоницын, Юрий Ко-
сенко, Александр Цукур и Александр 
Рощин.

В толкании ядра: Дмитрий Яхин 
и Наталья Меньшенина, Александр 
Галушко и Ирина Рукавцова, Михаил 
Шро и ТатьянаБеляева, Юрий Ко-
сенко и Татьяна Дрёмина , Валерий 
Плотников и Валентина Баркевич, 
Вячеслав Савин и Екатерина Выро-
паева.

В командном зачёте в 21-й раз 
уверенную победу одержали ветера-
ны Калининского р-на (председатель 
Совета спорта Матина Залия Имамт-
диновна), на втором месте Цен-
тральный р-н (Нуртдинова Гульбира 
Сабировна), на третьем Курчатовский 
р-н (Рязанова Людмила Борисовна).

Главный судья соревнований 
Дмитрий Есипчук говорит: «Несмотря 
на жаркую погоду (плюс 33 градуса) 
многие ветераны показали хорошие 
результаты. Победители и призёры 
наших соревнований могут успешно 
выступить на Чемпионате России по 
лёгкой атлетике, который будет про-
ходить в г. Чебоксары 28-30 июля 
2023 г. Пожелаем сборной ветеранов 
Челябинска в очередной раз выиграть 
1-е место среди городов Российской 
Федерации и как можно больше очков 
дать в копилку сборной нашей обла-
сти».

Победители и призёры были на-
граждены грамотами и денежной 
премией управления по физической 
культуре и спорту администрации г. 
Челябинска.

По сложившейся традиции под-
ведение итогов 22-й Спартакиады со-
стоится накануне Всероссийского дня 
физкультурника.

 А.Е. Русаков,
председатель 

Челябинского городского 
Совета ветеранов спорта

Магнитогорские ветераны 
очень любят скандинавскую 
ходьбу. Клубы любителей 
этого вида спорта работают 
во всех районах города. 17 
июня в Экопарке был дан 
старт фестивалю «Здоровое 
поколение», 
в котором наши ветераны 
с удовольствием приняли 
активное участие.

Фестиваль проводился при под-
держке Благотворительного фон-
да «Металлург» в рамках проекта 
«Активное долголетие».

Организаторами праздника 
были члены движения  ЧРМСОД 
«Челябинск здоровый — Челя-
бинск успешный» во главе со сво-
им председателем в.Н. Пидуковым 
и инструкторы по физкультуре го-
рода Магнитогорска.

в фестивале приняли участие 
ветераны всех районов города, 
приехали и жители Нагайбакского 
района.

Каждая возрастная группа оце-
нивалась по трем  местам, за каждое 
— ценные подарки.

во время проведения спортив-
ного праздника  работала полевая 
кухня, где каждый участник смог 

отведать вкусную и горячую кашу 
с чаем.

Надежда Федотова

«Нордики»: стиль жизни
В Миассе ветеранский 
спортивный 
коллектив «Нордики» 
отметил год со дня 
образования упорной 
тренировкой 
на стадионе «Заря» 
и роскошным 
чаепитием, 
организованным 
там же, на скамейках 
стадиона.

А начиналось так. в 
конце мая прошлого года в 
городской Совет ветеранов 
обратился Игорь Георгие-
вич Быстров, заместитель 
директора геологоразве-
дочного колледжа, чемпион 
Челябинской области по 
скандинавской ходьбе. Он 
выступил с идеей создать 
команду ветеранов, а себя 
предложил в качестве тре-
нера на общественных на-
чалах.

И уже в июне полно-
ценная команда «Нордики» 
приняла участие в город-
ском фестивале скандинав-
ской ходьбы. выступили так 
удачно, что организаторы 
соревнований пригласили 
«Нордиков» на областной 
полумарафон в Париж! 
Правда, врачи не дали 
участникам команды со-
гласия, потому что дорога 
в Париж долгая, 4-5 часов, 
и с ходу выйти на старто-
вую дорожку ветеранам 

непросто, особенно таким 
активным, как Нурания Ла-
тыпова, которой 99 лет! Но 
в городских соревнованиях 
«Нордики» — обязатель-
ные участники.

«Какое это счастье: за-
ниматься у тренера, по-
нимающего, что он дает 
нам здоровье, создает кол-
лектив, видит, что есть от 
всех усилий отдача! Я с 
самого начала занимаюсь 
в команде, вижу все изме-
нения в подготовке наших 
ветеранов. Молодцы, лю-
бо-дорого на них смотреть 

и радоваться», — говорит 
Татьяна Панькова.

Дадим слово капитану 
команды Ирине Шароновой: 
«Наша команда отмечала 
годовщину создания после 
очередной тренировки. На-
крыли импровизированный 
праздничный стол, вручили 
Почётные грамоты и Благо-
дарственные письма. На-
градили и нашего любимого 
тренера. Пили чай, угоща-
лись разносолами, которые 
принесли члены команды. 
Девочки наши большие ма-

стерицы в деле приготовле-
ния всяких вкусностей». 

Спортивная команда 
переросла в дружный кол-
лектив, который вместе про-
водит не только тренировки. 
все вместе — в Челябинск, 
в оперный театр (спасибо 
депутату С. Сесюнину за 
бесплатный автобус), и на 
посадку сосёнок на «Тропе 
здоровья», и на посадку лип 
в «Саду Памяти», посвя-
щённую великой Победе. 
Своей колонной — 9 Мая к 
вечному огню. вместе, ко-
мандой — на праздничные 

вечера и концерты. У «Нор-
диков» есть не только на-
звание команды, но и девиз, 
гимн, флаг и даже весёлые 
зелёные галстучки!

Сегодня ветеранская ко-
манда «Нордики» — это пре-
красный коллектив, это образ 
жизни. Это пример всем ве-
теранам искать и находить 
смысл и содержание жизни в 
серебряном возрасте.

Наталья Федорук,
 председатель 

информационной 
комиссии городского 

Совета ветеранов Миасса

«встреча поколений» 
Под таким девизом в Челябинском государственном 
институте культуры прошел торжественный концерт 
для организации «Память сердца. Дети погибших 
защитников Отечества».

С приветственными сло-
вами к участникам обрати-
лись и.о. ректора ЧГИК С.Б. 
Синецкий, заместитель гла-
вы Советского района Т.Н. 
Пашкова, председатель Со-
вета депутатов Советского 
района С.в. Найденов и его 
заместитель А.С. Перву-
шин, подчеркнувшие в сво-
их выступлениях важность 
исторической памяти и пре-
емственности традиций в со-
временном мире.

в начале концерта состоя-
лось очень важное событие в 
истории ЧГИК: открытие пер-
вичного отделения Российско-
го движения детей и молодежи 
«Движения первых».

Удивительно логично и 
правильно было объединить 
в зале и на сцене молодое 

поколение и ветеранов, что 
особо подчеркнули в своих 
выступлениях ответственный 
секретарь областного Совета 
ветеранов Р.К. Бикбулатов, 
заместитель председателя 
Челябинского городского Со-
вета ветеранов в.Д. Мурзин и 
председатель Совета ветера-
нов Советского района в. в. 
Ширшиков.

Группа вокального ан-
самбля «Память сердца» вы-
ступила с традиционным 
исполнением гимна органи-
зации и большой развернутой 
композицией, посвященной 
великой Победе. Руководи-
тель ансамбля — в.А. Девято-
ва, музыкальный руководитель 
—  в.М. Мякотин, солистка 
— М.Гафарова, ведущая, орга-
низатор и режиссер — руково-

дитель организации «Память 
сердца» Советского района 
Г.Н. Конева. 

Трогательно и душевно 
прозвучало авторское сти-
хотворение в.О. Ефремовой 
«Три сына», основанное на 
военной истории своей семьи. 
Затем, слово было предостав-
лено А.А. Начарову, председа-
телю областной организации 
«Память сердца». Продолжи-
ла его мысль о поддержании 
связи поколений руководи-
тель общественной приемной 
губернатора Т.А. Анненко.

Более 20 лет институт куль-
туры с уважением и душев-
ной теплотой проводит такие 
мероприятия, неизменным 
участником является про-
фессор, доктор исторических 
наук в.Я. Рушанин. в рамках 
концерта прошли творческие 
выступления студентов кон-
серваторского, хореографи-
ческого, культурологического 
факультетов, а также учащих-

ся хореографического отде-
ления ДШИ ЧГИК. Концерт 
подготовили и провели про-
фессор А.А. Мордасов, доцент 
в.С. Склярова, совместно со 
студентами факультета театра, 
кино и телевидения. 

Творческим подарком для 
зрителей стало выступление 
хора преподавателей и со-
трудников вуза. Коллектив 
был создан в вузе несколько 
месяцев назад. Его руководи-
тель — заведующий кафедрой 
народного хорового пения, 
профессор И.А. Игнатьев. 
Проникновенное и искрен-
нее исполнение песен о войне 
было встречено овациями.

По традиции финальным 
номером стала легендарная 
песня «День Победы». Соли-
ровал в.Е. Солдаткин, хор пе-
дагогов и весь зрительный зал 
(студенты и ветераны) в еди-
ном порыве, стоя, пели знако-
мые всем строки со слезами на 
глазах.

В областной специальной 
библиотеке для слабовидящих 
и слепых встретились члены 
челябинской «Памяти сердца». 
Те, кто детьми провожали на 
фронт своих отцов, не зная, что 
видят их в последний раз. 

Среди них были и совсем крохи, еще не 
осознавшие трагедии военных лет, были и 
малые, но уже соображающие дети, были и 
подростки, до сих пор помнящие то тяжелое 
время как для семьи, так и для всей страны. 
Как, например, Владимир Семенович Ере-
мин. Вовка Еремин, гордившийся тем, что 
его «папка» воюет на фронте, бьет фашист-
скую гадину и, как только добьет ее всю, так 
вернется домой. Не вернулся...

Не дождались отцов с войны и две Тамары 
— руководитель городской организации Т.П. 
Главизнина и отделения Центрального райо-
на Т.Т. Кучина. Тамара Павловна по традиция 
отметила важность этого дня, учрежденного 
относительно недавно (в постсоветское уже 
время), Тамара Тимофеевна, тоже по тради-
ции, была в роли хозяйки за чайным столом.

На встречу пришли и выступили перед со-
бравшимися со своими стихами руководите-
ли отделений организации «Память сердца» 
Советского и Металлургического района Га-
лина Корнева и Нина Гришакова (стихотво-

рение «Не надо войны» было написано ею 
в 15-летнем возрасте). Галина Медведева 
прочла стихотворение Нелли Ваторопиной, 
челябинской поэтессы и члена организации 
«Память сердца».

Музыкант и член организации Алексан-
дра Бакланова вдохновила собравшихся на 
дружное исполнение песен на военную тему.

Все собравшиеся поблагодарили руко-
водство и специалистов библиотеки за воз-
можность регулярно встречаться здесь в дни 
памятных исторических событий.

Раф Халитов, фото автора Столетний юбилей педагога
В Тракторозаводском районе Челябинска 
19 июня, в день своего векового юбилея 
Людмила Георгиевна Волощенко принимала 
многочисленные поздравления и пожелания 
здоровья. 

в гости к Людмиле Геор-
гиевне пришли председатель 
областного Совета вете-
ранов Анатолий Петрович 
Сурков и председатель соци-
ально-бытовой комиссии об-
ластного Совета ветеранов 
Ольга Павловна Кожевнико-
ва (на фото).

— вы уникальный чело-
век, заслуживающий самых 
искренних слов восхище-
ния, — вручая юбилярше бу-
кет цветов, сказал Анатолий 
Петрович.

Людмила Георгиевна — 
труженица тыла, ветеран 
труда. Закончив машино-
строительный техникум, 

всю великую Отечествен-
ную войну работала на ЧТЗ. 
А в послевоенные годы по-
лучив диплом учителя рус-
ского языка и литературы, 
записала на свой счет более 
сорока лет педагогического 
стажа.

И выйдя на заслуженный 
отдых, Людмила Георгиевна 
не сидела, сложа руки. Она 
активно занималась обще-
ственной работой в Совете 
ветеранов района. Руково-
дила комиссией по работе с 
ветеранами педагогического 
труда, была председателем 
первичной ветеранской ор-
ганизации № 15.

О тех, кто 
не вернулся

Фестиваль в Магнитогорске
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Игумения Одигитриевского монастыря рассказывает о новом соборе

Уникальный собор в древнерусском стиле
Проект челябинского Одигитриевского собора 
уникален. Разработал его специально 
для челябинского монастыря Константин 
Валерьевич Никитин — главный архитектор 
Архитектурно-художественных мастерских 
Московского Данилова монастыря. Это будет 
крестово-купольный, пятиглавый храм, c трёх 
сторон окружённый высокой галереей. По 
краям его увенчают звонницы, храм приобретет 
семиглавый силуэт. В соборе будет три престола, 
и ещё один в цокольном этаже, где расположится 
крестильный храм с купелью. Собор будет 
напоминать памятники древнерусской архитектуры 
домонгольских времен. Рассчитан он 
на 600-800 прихожан, высота — 34 метра.

О том, какими темпами про-
двигается строительство и в чем 
его особенность, мы поговорили 
с игуменией Одигитриевского 
женского монастыря Евсевией 
(Лобановой).

— Котлован на месте буду-
щего храма сегодня наполо-
вину залит водой. Насколько 
проблемным будет строитель-
ство, ведь Ленинский район 
стоит на болотах?

— В последние годы глубо-
кие грунтовые воды уже ушли, 
в котловане стоит так называе-
мая «верховодка». Сейчас почва 
окончательно оттаяла, мы про-
сто откачаем воду из котлована, 
и можно будет готовить основу 
для опалубки. Интересен опыт 
сестер, которые здесь осваивали 
земли. Нам старожилы расска-
зывали, что еще застали чет-
ко очерченные линии траншей 
— каналы, по которым сестры 
уводили воду в пруд Девичьи 
слезы. 150 лет назад монахини 
осушили эти болотистые земли 
и на богатейших торфяных по-
чвах стали выращивать множе-
ство диковинных вещей, в том 
числе арбузы. В Краеведческом 
музее, в том отделе, где расска-
зывается о монастыре, посреди 
зала гора арбузов, и на вопрос, 
что они там делают, сотрудники 

музея рассказывают, что сестры 
кормили ими целый город. Если 
говорить об осушении котлова-
на, можно сказать, что для нас 
это уже традиционная деятель-
ность: осушать почвы. Они эту 
проблему решали, и так получи-
лось, что и мы преемственно эту 
проблему решаем.

— Решение построить на 
территории монастыря Оди-
гитриевский собор было при-
нято несколько лет назад, но 
к активным действиям вы 
приступили только сейчас. 
Почему?

— У нас стиль работы такой: 
мы входим в те двери, которые 
открываются. Стучимся во все, 
но заходим в те, которые откры-
ваются. Из опыта можно сказать, 
что каждая дверь открывается в 
нужный момент. Одна за другой. 
Изначально возникли проблемы 
с документацией: нужно было 
получить разрешение на строи-
тельство, изменить назначение 
земель. Пока мы этими вопро-
сами занимались, параллельно 
собирали пожертвования на 
кирпичи. Сделали рабочую до-
кументацию: конструктивные ре-
шения, отопление, вентиляцию и 
т.д. И вот сейчас, когда все вся 
эта документация согласована, 
мы начинаем. Здание собора 
двухэтажное, с антресольным 
уровнем для хоров. Сам храм 
расположен на первом этаже, 
а в цокольном этаже находится 
крестильный храм и помещения 
для социального служения. На-
деемся этим летом закончить ну-
левой цикл: полностью возведем 
цокольный этаж.

— Храм строится в древ-
нерусском стиле. Будут 
ли использованы какие-то 
особые строительные мате-
риалы?

— Здание мы построим из 
специального кирпича — наи-
более теплого. Потом будем 
делать обмазку — это среднее 
между покраской и штукатуркой. 
Есть древние традиции обмазки, 
это и красиво, и надежно, и она 
почти не отстает от стен. Перво-
начально мы задумали сделать 
храм в усложненном белом 
цвете, но будем уточнять и кор-
ректировать его оттенки по ходу 
дела.

— На какой храм будет по-
хож будущий Одигитриевский 
собор?

— Аналогов в мире нет, так 
как авторский проект создавался 
специально для нашей обители 
в тесном идейном сотрудниче-
стве с архитектором. Особен-
ность этого храма в том, что он 
задумывался как некое подобие 
киевского Софийского собора. 
Наш архитектор Константин Ва-
лерьевич сам хорошо знаком с 
историей архитектуры, он очень 
любит этот стиль, и таким об-
разом мы нашли друг друга, 
потому что мне тоже стиль до-
монгольского периода очень 
нравится. Такие памятники архи-
тектуры если и сохранялись, то 
перестраивались в 18-19 веках 
в стилистике барокко, рококо, но 
для монастыря это не подходит. 
Поэтому мы решили взять за 
образец тот Софийский собор, 
который был изначально. Хотя 
бы не один в один, но сохранить 
чистоту стиля.

— Но если первоначаль-
ный облик Софийского со-
бора не сохранился, на что 
опирался архитектор?

— Многие историки и архи-
текторы работали над варианта-
ми реконструкций на основании 
сохранившихся чертежей 
и эскизов. Этот стиль 
был основан на ви-
зантийском зодче-
стве. Современные 
архитекторы пы-
таются его вос-
произвести. В 
Екатеринбурге 
храм велико-
м у ч е н и ц ы 
Е к а т е р и н ы 
планируют в 
таком стиле 

строить, но все же допускают 
эклектику в стилистике.

— Что известно о внутрен-
нем убранстве древнерус-
ских храмов? Как вы будете 
оформлять Одигитриевский 
собор?

— Особенностью внутри 
храма будут круглые колонны. 
В подобных храмах были рас-
пространены мозаики. Но мы 
пока на эту тему не думаем. По 
благословению владыки Алек-
сия побывала на днях в Софии 
Константинопольской. Увиде-
ла, как искусно может быть ре-
шено храмовое пространство! 
Во-первых, поразил масштаб 
строения. Есть такое предание, 
что в Софийском соборе мозаи-
ки делали сами ангелы. Охотно в 
это верю, потому что с предель-
ным вкусом вообще все там 
сделано. У нас представления о 
красоте человеческие, а там на-
столько все сложно и нешаблон-
но, но гармонично по цветам и 
оттенкам, что создается эффект 
неземной красоты. В общем, вы-
глядит потрясающе, не говоря 
уже об инженерной мысли. Там 
купол непонятно как держится, 
потому что колонн нет, а он про-
сто огромен.

Я просто вдыхала эту атмос-
феру и думала о том, чтобы не 
испортить свой храм. Потому 
что неумелые росписи очень 
часто портят храмовое про-
странство. Я не говорю 
о нарушении канонов 
— это все мож-
но изучить 

и соблюсти. Но нужно, чтобы 
была особая духовная красота.

Прежде чем приступать к 
внутренней отделке, мы будем 
искать единомышленников, смо-
треть, как мастерская работает, 
в какой манере. Как правило, хо-
рошо расписывают храмы лавр-
ские мастера.

— Храм построить в прин-
ципе тяжело, а тут такой 
не обычный. Как вы справля-
етесь с огромной ответствен-
ностью?

— Нужно относиться к этому 
делу, как к послушанию. Архитек-
тор несет определенную долю 
ответственности, потом есть 
генпроектировщик, технический 
заказчик, генподрядчик, специ-
алисты в строительной области. 
Я получаю обратную связь от 
людей, которым показываю про-
ект, советуюсь. Если бы я была 
одна, естественно, психика бы 
не выдержала. Но пока Господь 
посылает людей, которые ком-
петентны в разных областях, 
я спокойна. Только на Бога на-
дежда, что Господь будет Сам 
контролировать этот процесс, 
посылая нужных людей. Потому 
что человек — слабое существо, 
он может даже просто перепу-
тать. Не от недостатка знаний, а 
просто рассеяться умом и где-то 
допустить ошибку. Остается мо-
литься, чтобы Господь Сам кури-
ровал эту стройку. И мы это уже 
ощутили.

— Каким образом? Были 
какие-то чудесные события?

— Да. Начиная с рабо-
ты с документами. 

Нужно было 
п р и в од и т ь 
их в поря-
док. Брать 
т е р р и т о -

рию в собственность монастыря, 
а так же регистрировать все зда-
ния и постройки. Сразу стало по-
нятно, что своими силами мы это 
не сделаем. Но мы быстро убе-
дились, что Господь не оставляет 
без Своего содействия: появля-
ются нужные люди, приводят нас 
в нужные кабинеты, предлагают 
свою помощь. Вот пример: мы 
пришли в управление архитекту-
ры, были там впервые, немного 
растерялись. Мимо шел мужчи-
на, посмотрел на нас, и даже не 
спросив ничего, привел нас в 
один из кабинетов. Он только 
сказал: «Вам здесь помогут», — 
и нам помогли. На разных этапах 
приходят определенные люди, 
помощь которых очень нужна для 
этого этапа работы, подбирается 
команда просто ювелирно про-
мыслом Божиим. Или даже если 
где-то в делах начинаем буксо-
вать, то потом выясняется, что 
это неспроста, и что этот проме-
жуток времени должен был прой-
ти для более успешного решения 
вопроса.

— То есть главный прораб 
у вас Господь?

— Да, и Он же и ландшафт-
ный дизайнер, и благодетель. 
Просто мы в этом постоянно 
убеждаемся. Если Господь посы-
лает возможность для продви-
жения дела, мы знаем: тянуть 
не следует, надо делать. Мы 
участвовали в строительстве че-
тырехэтажного келейного корпу-
са — это такая пробная стройка 
была. Поняли какие-то основы 
строительства, работы с брига-
дами подрядчиков и так далее 
— уже не так сильно страшно. 
В ходе работ познакомились со 
многими замечательными людь-
ми строительных специально-
стей. И так получается, что мы 
в постоянной работе находимся. 
Плохо, когда человек устраивает 
непомерную суету и беготню, и 
плохо, когда человек ленится, 
упускает свой шанс, который 
дает Господь. В самом начале, 

когда только благословили 
строить храм, я сестрам 
сказала: «Ну, будет все 
как обычно: Господь бу-
дет строить, а мы будем 
удивляться». Так и про-

исходит.
Беседовала 

Светлана Бацан
Фото Анны 
Усмановой


